
EEXXPPLLOOTTAA,,
EEXXPPLLOOTTAA

TTRRAADDIICCIIOONNAALL
CCAARRNNAAVVAALL

VV AANNIIVVEERRSSAARRIIOO DDEELL AATTEENNEEOO



Nº 218 - FEBRERO 2023
Página 2

EL ATENEO CELEBRA SU 5º ANIVERSARIO
El Ateneo, continuando con su

tónica de no echar las campanas al vuelo
para festejar la buena acogida de los
amantes de la Cultura, alejado de airear
éxitos o exagerar sus logros, tras dos años
difíciles del horror que nos supuso aquella
pandemia, que aún continua amenazante
entre nosotros, mantiene intactas sus
expectativas de ofrecer a nuestros amigos
momentos de sosegada paz, a través de
eventos culturales, que sin duda
preparamos con todo esmero para
satisfacción de todos.

Ha sido este mes de febrero cuando
coincidiendo con nuestro aniversario, el
Ateneo quiso poner broche de oro a estos
cinco años, mostrando su presencia en la
vida cultural de nuestra Villa.

Gracias a los RR.PP. Dominicos de
Ocaña, el Ateneo cumplió uno de sus
sueños, ofrecer un concierto de Música
Sacra en el monumental Coro del Templo
de los Padres Dominicos, a cargo de su
cuarteto coral, el Cuarteto Armonía.

Y para no resultar demasiado
pretenciosos, sólo decir que las 80 personas
que tuvieron a bien acudir al concierto, que
era todo el aforo reservado para tal

acontecimiento, fueron testigos de un
inolvidable suceso musical. Las constantes
ovaciones pusieron de relieve el nivel
artístico del magnífico conjunto polifónico.

Sucedió el día 10 de junio de 2023,
a las 18:00 horas y fue el Padre Prior de los
Dominicos, el Padre Antonio, quien nos
abrió las puertas de par en par de esta
enorme Casa de los PPDD de Ocaña,
amén de abrir el acto.

Una semana después, el 17 del
mismo mes, esta vez en la Casa de la
Cultura de Ocaña, el Ateneo regresó con el
Cuarteto Armonía que volvió a hacer las
delicias de un público entusiasta. En esta
ocasión fue don Rafael Díaz-Regañón
García-Alcalá, magnífico conferenciante, el
que nos deleitó con una inolvidable

conferencia, solo comparable a las
ofrecidas por el Ateneo a lo largo de su
corta historia. La conferencia giró en torno
a los individuos frente al estado de
bienestar.

Y de nuevo se volvió a poner el
nivel en lo más alto, con un nutrido grupo
de amantes de la Cultura.

Por todo ello, el Ateneo desea
agradecer a los Excmos. Ayuntamientos de
Ocaña y Noblejas, a Bodegas Pérez
Arquero, Restaurante Casa Carmelo y
cuantos nos han permitido desarrollar
nuestra actividad Cultural, ya que sin ellos,
los magníficos socios que componemos el
Ateneo, simpatizantes y público en general,
todo esto no hubiera sido posible.
Muchísimas gracias.
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El  primer fin de semana de febrero,
Seseña por la mañana y Ocaña, por la tarde,
recibieron la visita de Paco Nuñez, Presidente
del PP de CLM y Diputado Autonómico. 

En palabras del propio Nuñez, “son
dos localidades lastradas por el socialismo

que van a resurgir de la mano del Eje de
Crecimiento del Sur de Europa y de unos
grandes alcaldes como lo van a ser Jaime de
Hita y Samuel González.”

Realizó una serie de visitas en
algunos comercios de Ocaña en los que le
expusieron sus inquitudes. 

Estuvo acompañado de los dos
máximos representantes del PP en Ocaña,
Sanuel González, futuro candidato a la
alcaldía, y Javier Martín, actualmente concejal
y presidente del PP en Ocaña, así como de
otros representantes de esta formación
política en nuestra localidad.

VISITA POPULAR
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PÁGINA TRES
Febrero, segundo mes del año, y en

esta sociedad en la que cada periodo
necesita una denominación, mes del amor,
por aquello de San Valentín el 14 de
febrero. Más allá del amor romántico, el
amor, como sentimiento opuesto al odio,
está en franca retirada desde hace tiempo.

No descubrimos la pólvora al decir
que hoy por hoy nos preocupamos más,
mucho más, de nosotros mismos. Somos
nuestro ser más querido. Y, hasta cierto
punto, eso está bien, no puedes apreciar a
nadie más si no aprendes a quererte a ti
mismo. Pero, y de nuevo, en general somos
todos muy egoistas. Hemos aprendido, por
las buenas o por las malas, que si no te
preocupas tu por tus asuntos, nadie lo hará.

Sin embargo, no vivimos como
ermitaños en una cueva, fuera de la
sociedad. Vivimos en sociedad, nos guste
más o nos guste menos, y nos toca transigir
con ciertos aspectos de este entorno social.
Siempre recuerdo aquello que se decía
antes de "los derechos de uno terminan
donde se interponen con los de otro", o algo
similar. Hemos pasado a que ahora cada
cual hace lo quiere sin pensar en las
consecuencias.

¿Tenemos que parar el coche en
medio de una rotonda para bajar a comprar
el pan? Pues lo hacemos, y si los demás
coches se quedan parados o con problemas
para circular, será SU problema, no MI
problema. Que para eso hemos puesto las
luces de los intermitentes, la señal de
"licencia para lo que sea" cuando
manejamos un vehículo.

Este ejemplo con un automóvil se
podría trasladar a múltiples situaciones del
día a día, donde vamos por la vida con las
"luces de intermitencia" puestas de
continuo, avisando a los demás de que
hacemos lo que queremos cuando
queremos, pero ¡eh!, avisando con las
luces, así que no pasa nada.

Por eso digo que nos falta un
poquito más de amor. Vivimos en una
sociedad que nos empuja a querer tener
más, a necesitar casi patológicamente
poseer cosas que realmente no son
necesarias, pero que nos harán parecer
más o mejores frente a gente por la que
realmente no sentimos aprecio, y que sin
embargo nos resulta casi imprescindible
tener su opinión favorable o provocar su
envidia.

Una actitud calmada, tranquila y
sencilla suele ser tomada por debilidad, por
estar "fuera de onda", cuando no provocar
la repulsa directa por pura incomprensión.
¿Qué provoca que un ser humano observe
a otro durante unos segundos e inmediata
e irremediablemente le provoque
animadversión? En general, es más fácil
odiar lo que es diferente, simplemente
porque al ser distinto, no lo entendemos. Y
ese niño interior que todos tenemos, pero
que en algunos sigue tomando todas las
decisiones de su vida adulta, se asusta y se
pone agresivo. Ya saben, eso de tirar de la
coleta a la niña o de empujar a un
compañero jugando en el patio durante el
recreo. 

Cuando ese comportamiento infantil
y poco meditado lo seguimos teniendo al
enfrentarnos al día a día en nuestra vida
adulta, es cuando vienen los problemas,
cuando preferimos las respuesta egoista y
la actitud del "primero yo y luego yo" que
vemos reflejado casi de continuo.

Una canción de los Beatles, "All you
need is love", "Todo lo que necesitas es
amor", refleja con bastante más tino musical
lo que trato de expresar con palabras. Solo
necesitamos comportarnos con un poco
más de amor, de respeto, evitando la
tensión y el odio innecesarios. 

En los últimos años, con la crisis
económica, la pandemia, los tambores de
guerra, y casi con cada situación de tensión
y dificultad que hemos vivido o estamos
viviendo, la tendencia a ese
comportamiento irascible está llevando a un
aumento terrorífico de los casos de lesiones
físicas provocadas por esa tensión mental,

de depresión, de suicidio, de aislamiento
voluntario por no ser capaces de afrontar
ese tsunami vital que nos supera.

Qué nadie se equivoque, que no
pretendo enarbolar la flor "hippy" de que
todo se arregla con una sonrisa y un abrazo.
Para bien y para mal, la vida es mucho más
compleja que sólo eso, y no hay soluciones
fáciles o mágicas que nos podamos sacar
de la chistera.

Pero sí se pueden intentar cosas
sencillas. Conozco casos de quien se
levanta de la cama cabreado tras haber
escuchado a tal o cual periodista
despotricando, haciendo "mala sangre" que
podríamos decir. Muy bien, pero realmente
¿en que nos ayuda eso?, ¿en que nos
beneficia levantarnos de la cama con ganas
de partirle la cara a un político, a un
futbolista o a un famoso al que han puesto
a caldo en la radio o la televisión?

Ese "mal café" con el que
empezamos el día se va agriando minuto a
minuto con cada nueva situación que nos
ofende, con o sin motivo, porque llega un
momento en el que todo nos molesta, todo
nos parece mal. Y cuando explotamos, lo
hacemos por la circunstancia más nimia, o
como una olla a presión, vamos dejando
escapar poco a poco el aire a presión que
nos atenaza la mente con pequeños actos
de malicia, como el mal estacionamiento del
coche del que hablaba antes, sabiendo que
al hacerlo molestamos a los demás, pero
que así nosotros nos desahogamos de la
tensión acumulada.

Y claro, eso mismo hecho por la
mayoría de la gente con la que nos
cruzamos en nuestro entorno, provoca el
ambiente irrespirable que a veces se palpa,
tan denso que casi se podría cortar con un
cuchillo, como una bomba a punto de
estallar.

Por eso, calma. Quizá no podamos
mejorar, pero tal y como están las cosas, a
veces no ir a peor, no perder, es una
victoria.

Aprendamos un poco de este mes
del amor que termina y que la primavera
que se aproxima en marzo nos traiga algo
más que alergias e ira incontrolada. 

JOSÉ A. RUBIALES Gª DE LA ROSA

...es más fácil odiar lo que que es diferente,
simplemente porque al ser distinto, no lo entendemos.

CENSO a 28 de FEBRERO de 2023
15.33 habitantes de 82 nacionalidadesSOLUCIÓN DEL CRUCIPERFIL

HORIZONTALES=> 1: ACTA. SUELTA. 2: TORRAR. CIES. 3: AMARRAR. OSE. 
4: IMAM. OESTE. 5: ICOSAEDRO. M. 6: TS. ARMAR. DO. 7: E. ADEUDAMOS. 
8: RECAI. UTIL. 9: ASO. SERIAIS. 10: RARO. NACIDA. 11: ASASTE. OSAN.
VERTICALES=> 1: ATA. ITERARA. 2: COMICS. ESAS. 3: TRAMO. ACORA. 
4: ARRASADA. OS. 5: ARMAREIS. T. 6: SRA. EMU. ENE. 7: U. RODADURA. 8: EC.
ERRATICI. 9: LIOSO. MIAIS. 10: TEST. DOLIDA. 11: ASEEMOS. SAN.
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A veces, los que nos dedicamos a
escribir sin distinción de géneros literarios,
cuando lo hacemos para expresar nuestra
opinión a través de artículos de prensa, lo
llevamos a cabo después de efectuar un
exhaustivo y riguroso análisis con el fin de
darle una mayor solidez a nuestra opinión,
aunque pequemos de sabihondos y
petulantes eruditos. Nuestra opinión, para ser
tomada en cuenta, debe ser consecuencia del
estudio que nos conduce a esclarecer los
motivos que determinaron los
acontecimientos que se dieron cita en
algunos momentos de la Historia.

Esos acontecimientos, a veces
contaminados desde su inicio, terminan por
arraigarse en la sociedad hasta quedar
impresos en el devenir de los tiempos. A
veces, ese atrevimiento que
pretenciosamente nos lleva a descubrir el
rigor y la verdad, pudiera ser causa de
situaciones incomodas, si no peligrosas, para
el autor, cuando la supuesta verdad es tan
solo una invención de alguien que de manera
consciente pervirtió, incluso infectó la fuente
donde beberían los crédulos, los confiados y
aquellos que guiados por un afán de
protagonismo contribuyeron a extender el
bulo, la falsedad y la mentira.

Y en evitación de que alguien pueda
sacar de contexto una frase, una idea, una
opinión o un pensamiento, el atrevido
plumillas de turno, incluido el que suscribe,
nos vemos obligados a recordar que en
nuestra opinión no se esconde una crítica
hiriente, ni un comentario insultante y
muchísimo menos, ningún afán de ofender a
ningún colectivo, por muy minúsculo e
insignificante que este fuere.

A veces nos encontramos con el
defensor a ultranza de una nación, región o
pueblo al que pertenece el improvisado
cronista, atrevido analista, o pretencioso
historiador, siendo que el supuesto defensor
a ultranza se siente ofendido como si él fuese
el único patriota, nativo, ciudadano o vecino
que ama tan profundamente, que no concibe
que alguien pueda intentar exponer el porqué
de las cosas y las circunstancias que rodean
a determinados acontecimientos.

El atrevido cronista, suele atribuirse
estar en posesión de la verdad absoluta,
cuando la realidad dice que solo es correa de
transmisión de un trampeado acontecimiento.
Y es ahí donde aparecen, los fanáticos, los
fundamentalistas, los integristas y los
intolerantes, que pudiendo descubrir la
verdad se encierran en el hermetismo que

nace de la intransigencia.
Desde mi posición de impenitente

observador, además de ferviente aficionado
al estudio de los principios históricos que se
dieron por estas tierras de la Mesa de Ocaña,
no voy a ocultar mi a veces exagerada
curiosidad por las circunstancias adversas
que tuvo que soportar la Noble Villa, donde se
dieron cita incontables acciones bélicas, que
nacidas en otros territorios se
desencadenaron en estas tierras que
conforman el altozano desde donde se
contempla a la bella Aranjuez.

No son pocos los historiadores que
llegaron a afirmar que los diferentes ejércitos
que pasaron por estos territorios ponían las
gestas y la gloria, o las derrotas, que también
las hubo,  en la que los ocañenses siempre
pusieron los muertos. Si nos paramos a
analizar las siempre perniciosas
circunstancias que llevaron a Ocaña a
padecer una constante y devastadora acción
de acoso y derribo, observamos que siempre
sale a relucir una mano negra, una maldición,
un mal fario… Y esto no es victimismo, ni
abatimiento, ni tampoco significa capitulación,
resignación, ni entrega. Es el convencimiento
de que la Historia no fue justa con Ocaña y
ciertos historiadores tampoco.

Los enemigos de Ocaña a veces
fueron tan evidentes, que la Historia no los ha
ocultado, más bien los ha silenciado, sin
embargo la maldición recayó en la Villa por
unos avatares donde casi siempre no hubo
enemigos, sino gentes sin escrúpulos que no
teniendo consideración, ni afecto, ni respeto,
llegaron con el único ánimo de destruir,
abusar, robar, sorprender y después
dedicarse al pillaje y a la destrucción.

Luego nos podemos entretener en
cantar gestas, vanagloriarnos de ciertas
prebendas o entregarnos a la complacencia
de venir de la consideración de ser anfitriones
de una amplia nobleza, que llenó la población
de multitud de escudos señoriales, sin darnos
cuenta que a mayor número de gentiles
hombres, de poderosos terratenientes y
nutrida nobleza feudal, mayor es el
sufrimiento del pueblo.

Los diferentes agentes históricos, no
tuvieron la menor consideración a la hora de
atentar contra la paz, el orden y la
prosperidad de una Villa que estuvo siempre
presente en la Historia de España, con el
único afán de servir, de colaborar y
engrandecer los amplios territorios
comarcales, regionales y nacionales, incluso
mucho antes de que apareciese por primera
vez el nombre de España, Castilla, o la
Mancha. Al ser Ocaña, Villa donde se
aposentaron reyes y reinas, príncipes,
gentileshombres, señores feudales, generales
y miembros de diferentes realezas, era
frecuente que sus caballeros recibieran
condecoraciones, escudos nobiliarios, tierras
y todo tipo de prebendas, de ahí la
proliferación de casonas, casas solariegas,
palacios, palacetes, conventos y hasta una
fortaleza castillo que dominaba las vegas de
la ajardinada Aranjuez.

Tal vez por esto Ocaña fue la noble
Villa residencia de nobles, caballeros y ricos
terratenientes, que imprimieron el
característico sello de rancio abolengo,
señorío y excelsos linajes, y de ahí la
proliferación de títulos, condecoraciones,
prebendas y todo tipo de hidalguías,
nombramientos, parabienes y alcurnias.

Por otro lado, en la "Ocaña de las tres
culturas" fijaron su residencia musulmanes de
alto rango llegados desde la vecina Toledo,
judíos desde las principales aljamas de
Castilla, gobernadores, obispos, emires,
rabinos de las tierras colindantes de la
señorial Castilla, y para no ser menos, de
ricos caballeros que tuvieron a bien albergar
a reyes, príncipes y demás miembros de la

EL ESTIGMA DE LA OCAÑADA BLASONADA
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realeza. Y conociendo el alto nivel cultural de
nuestros lectores no hablaremos de Alfonso
VI, ni de Isabel la Católica, ni el que fuera su
marido, don Fernando, ni de Enrique IV, ni del
príncipe don Enrique… No hablaremos de
ellos, porque no es esta la intención de este
escrito.

Como decíamos, al final la Historia
termina por imprimir carácter en las ciudades
donde se dan cita hechos extraordinarios.

Tal vez la riqueza heráldica de la Villa,
las casas palacio, las casonas, los conventos,
la vida monacal, la proliferación de
gentileshombres y señores feudales
infundieran cierta imagen nobiliaria, una
especial idiosincrasia y un comportamiento de
inusitada altivez en una pequeña parte de los
ciudadanos, que siendo minoritaria, sí era el
sector dominante, era el dominio de los
poderosos terratenientes sobre los plebeyos,
campesinos e integrantes de los diferentes
oficios, que con el tiempo dieron lugar a los
gremios. Desde el principio de los tiempos,
los más fuertes, los más sanos, los mejor
dotados, los más belicosos, hicieron valer su
poder natural sobre los más débiles, y desde
esa situación se establecieron las primeras
tres castas, los poderosos por un lado, los
distintos oficios por otro y los siempre
necesarios pobres, pobres producidos por los
ricos como fuente de subsistencia.  

Es lo que siempre pidieron los
gerifaltes a través de la Historia a sus eternos
clientes los pobres, que éstos pusieran el
trabajo, otros recaudaran impuestos de todo
tipo, los diferentes oficios crearan riqueza,
mientras los sublimes mandatarios vivían en
la opulencia gracias a los unos y los otros.

La realidad es que de siempre a los
ricos fue muy difícil sacarles su riqueza,
mientras que a los pobres fue muy fácil
explotarles sin piedad. Los poderosos saben
dónde y cómo defenderse de los pobres, pero
estos ni saben ni pueden defenderse, porque
la pobreza siempre lucha en campo abierto, a
la desesperada, a la desbandada y siempre
en inferioridad de condiciones. Aquellos
nobles, aquellos señores feudales y sus más
cercanos gerifaltes y mayordomos, nunca se
dejaron sorprender por los plebeyos, por los
parias, por los labriegos y miembros de los
más humildes oficios.

En el manual del buen dirigente, del
que ejerce el poder y distribuye la riqueza
figura la máxima: repartámonos lo ajeno,
preservando lo nuestro, y si lo ajeno lo tienen
los pobres, miel sobre hojuelas, porque ellos
jamás pondrán resistencia, que bastante
tienen con sobrevivir.

Desde los primeros siglos la parte
más desfavorecida de la sociedad fue
abducida por el conquistador, por el rey, por
el general o por el héroe, estableciéndose de
inmediato la siempre recurrente estructura
piramidal donde se sustentan todos los
principios que dicta la autoridad. 

En Castilla estaba constituida la
sociedad donde una minoría dominaba al
resto a través de la fuerza que le otorgaban
sus ejércitos, con soldados generalmente
rescatados de la miseria, a los que se les
premiaba con la libre actuación del pillaje, el
abuso, la violencia y el exterminio. 

Ya desde los siglos IX, X y XI los
nobles proclamaron la lucha contra la

opresión, defendiendo a las clases más
humildes de una sociedad atemorizada y
castigada por la miseria y por otra, se
entregaba a la opulencia, a solazarse con las
doncellas nacidas en la indigencia y a tener
una pléyade de criados a su servicio por la
indefensión que representaba la más humilde
condición. Los clérigos premiados con títulos,
concesiones, dádivas y favores, lejos de ser
los supuestos defensores de los pobres, ni
ser los generosos altruistas, fueron unos
profesionales con los escondidos anhelos de
llegar a tener su propio ejército y a través de
él, el poder, el dominio y la fuerza.

Ya bien introducidos en la Edad
Media, los líderes de siempre, revestidos de
falsos hábitos, pretenciosas dignidades y
excelsas apariencias, sedujeron a los pobres,
a los desheredados y a los abandonados, con
trampeadas dádivas y temporales
concesiones, para de inmediato ser
despojados impunemente. Y llegado el
momento se fueron reduciendo los pobres en
muchos territorios, creándolos en otros, sin
combatir la miseria, sino cambiándola de
lugar. 

Y los fabricantes de pobres siguieron
con su opulencia, repartiendo miserias,
originando guerras, violencias y
enfrentamientos, para así poder quedarse con
el bienestar, el confort y el poder. En aquellos
años las guerras fueron revestidas de
excelsas doctrinas, cuando la realidad era el
poder y el dominio.

Y la Imperial Toledo dotó de señorío,
de empaque y nobleza a diferentes
localidades de la Mesa de Ocaña, de entre las
que destacamos a la siempre fiel ciudad de
Yepes y la siempre dispuesta, obediente,
señorial y elegante Ocaña. Y ya en los siglos
XVIII y XIX, los ciudadanos empezaron a
darse cuenta que los ricos eran los
verdaderos fabricantes de pobres, los
poderosos eran  los que promovían la
proliferación de débiles, a los que para
mantenerles fieles, sumisos, agradecidos y
atentos, se les mantenían con dádivas,
subsidios, para que su dependencia estuviera
siempre sujeta y bien atada a las pesadas
cadenas que manejan los gerifaltes de
siempre.

La Historia de nuestra Comarca nos
ha demostrado que los ricos no son una raza,
ni una etnia, ni una casta, sólo son el recurso
necesario para mantener las diferentes clases
sociales y dentro de estas la siempre
recurrente estructura piramidal.

ENRIQUE GARCÍA-MORENO AMADOR

la Historia termina por imprimir carácter en las
ciudades donde se dan cita hechos extraordinarios.

EL ESTIGMA DE LA OCAÑADA BLASONADA



Nº 218 - FEBRERO 2023
Página 6

El 2 de febrero de 1923 el inspector de
alcoholes diligenciaba en Toledo el libro oficial
de Renta del Alcohol. Ese instante era el
pistoletazo de salida en el que se fundaba
"Licores Caro" por nuestra bisabuela. El 3 de
febrero de este año, en el antiguo Hospital de
San Nicolás de Yepes, en su capilla restaurada,
propiedad del ayuntamiento, se celebró un
evento para conmemorar aquel acto.

Mi primo segundo Orosio Gómez-
Caro puso toda su carne en el asador. Actuó
como maestro de ceremonias, alguien que
parece el vivo retrato de Quevedo -un
importante miembro de la Diputación
Provincial de Toledo-. Concedió la palabra a
Tomás, alcalde de Yepes; luego al presidente
de la Diputación; hablaron nuestro querido tío
Pepe -con una intervención brevísima, pero
tan simpática que los asistentes entraron en
ovación-, como Orosio, y nuestra
cariñosísima tía Conchita.

Mientras se desarrollaba el acto un
cortador profesional de jamón se afanaba a
sacarle partido a una buena pieza; una
cortadora de queso hizo lo mismo con lo propio.
Cuando terminan las alocuciones, empiezan a
aparecer bollos fabricados por la madre de

Delfina, es decir, la suegra de Orosio. Todo
tenía tan buena pinta que se hacía difícil
decidirse por cual de las viandas optar.

Hubo un esplendoroso encuentro
familiar, de descendientes de Águeda
Rodríguez Osorio y Orosio-Gómez-Caro.
Hablábamos entre nosotros sobre la fortaleza
de Águeda. En el negocio había que contar
con su consentimiento. Sin esa condición
nada se podía hacer. Orosio fue un gran
Oficial Albañil y tenía una caligrafía de libro.
Buenas personas los dos. La destilería está
ahora en Ciruelos, pero imantada a Yepes.

Nuestro padre (Franco) y el de Orosio
(Orosio), más mayor el primero, se querían
como buenos hermanos, y así fue hasta que la
Parca se llevó al segundo por un fallo cardíaco.
El día de su entierro -estuvimos todos- nuestro
padre tenía tal disgusto que no pudo ni comer.
Todos estábamos disgustados.

Los productos espirituosos se destilan
cada vez con más amplitud y se venden por

doquier. Precisamente el 6 de febrero se abría
un nuevo punto de venta en pleno corazón del
Madrid moderno, calle María de Molina, 1
(esquina Paseo de la Castellana). Seguro que
cuando los que pasen por delante serán
atraídos por la belleza de los envases y sólo
por ese motivo querrán saber algo de ellos y
los adquirirán. Una botella es un buen regalo.
Con ella quedas mejor que si compras un
perfume francés. Éste ni se bebe, ni alimenta.

En mi retorno hacia Madrid, paso por
delante de una de las magníficas pastelerías-
bollerías yeperas y compro pastas flora,

artesanales, sin trampa ni cartón. Pastelerías
Sánchez Guzmán.

Hace poco hablé sobre las
magdalenas de Espada, de Noblejas; hoy
extiendo mis respetos a ese noble oficio
artesano, dulce y sabio, yepero. Que no
cunda el pánico. Ya le llegará su momento al
de Ocaña.  

JESÚS ATAULFO LÓPEZ-MINGO

1ER CENTENARIO: NUESTRA BISABUELA ÁGUEDA

La entidad Fray Eusebio Ballesteros de Ocaña, S. COOP. DE CLM, con
domicilio en CTRA. YEPES, 7 de Ocaña-Toledo.

Viene a Convocar Junta General Ordinaria para el próximo día 17 de Marzo
de 2023 a las 18:30 h. en primera convocatoria y a las 19:00 h. en segunda y
ultima, en la Casa de la Cultura de esta localidad, con el siguiente orden del día:

1. Exposición y aprobación de las cuentas del ejercicio 2022.
2. Informe del Presidente.
3. Elección de Presidente.
4. Admisión de nuevos socios y autorización para ampliación de capital,

si procede.
5. Ruegos y preguntas.
Nota: se respetarán las normas sanitarias en todo momento.

FRAY EUSEBIO BALLESTEROS DE OCAÑA, S. COOP. DE CLM

El Presidente

Fdo. Hermenegildo Esquinas

...había que contar con su consentimiento. Sin esa
condición nada se podía hacer.
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VACÍO ENERGÉTICO COMARCAL
Si el crecimiento económico y

empresarial está ligado a cuestiones
objetivas que necesariamente lo acompañan,
como es la suficiencia energética que lo
impulse y propicie, parece claro que en la
comarca de Ocaña no se dan las condiciones
objetivas para que eso ocurra.

Esa situación real es la que ha
llevado a los ayuntamientos de Ocaña y
Noblejas, ambos con gobiernos socialista, a
demandar al Ejecutivo central que ponga en
marcha un plan que venga a paliar y revertir
lo que denominan como «vacío energético»
existente en la Mesa de Ocaña, extensible
hacia el sur de la provincia, para poder
atender la demanda de instalación de
empresas en sus términos municipales.

Si sumamos los proyectos de ambas
localidades, supone poner en el mercado
más de siete millones de metros cuadrados
industriales, lo que se traduce en una
necesidad energética de 294 megavatios,
algo imposible de alcanzar en estos
momentos y que impide ese crecimiento.

Por todo ello, solicitan crear el eje M-
100 de la energía con una línea de 440
kilovoltios desde Tarancón hasta Torrijos y
otra de 220 hacia la zona de La Mancha
toledana. Ambos Ayuntamientos demandan
al Ejecutivo Central que ponga en marcha un
plan que venga a paliar y revertir el vacío
energético para poder atender la demanda
de instalación de empresas en nuestros
términos municipales.

Se trata de crear nuevas líneas de
energía para poder ofrecer suelo industrial a
las empresas que lo demandan en nuestros
municipios por la estratégica situación.

Esta estrategia se recoge en un
documento que plantea las necesidades de
potencia eléctrica en los dos municipios,
elaborado por Proinciv Consultores S.L.

Se da la paradoja de que tanto Ocaña
como Noblejas gozan de todo tipo de
comunicaciones por carretera, pero en
cambio las grandes líneas o autovías de la
energía pasan de manera alejada por la
Comundiad de Madrid. «Tener energía
suficiente es la única manera de crecer en
empresas, en empleo y por tanto de fijar
población», señala Agustín Jiménez, quien
reclama poder ofrecer energía barata y
verde, también con campos de energía
fotovoltaicas que apoyen esta iniciativa de
desarrollo.

Básicamente el plan diseñado
contempla la creación de una línea de 400
kilovoltios de unos 140 kilómetros de longitud
desde la localidad conquense de Tarancón,
siguiendo por Ocaña, Toledo hasta Torrijos,
siguiendo aproximadamente el trazado de la
A-40. Así quedarían comunicadas las
centrales de Cofrentes, en el este, y la de
Almaraz, en el oeste.

Por otro lado, el plan contempla otra
línea en forma de triángulo, en este caso de
220 kilovoltios de potencia, en una zona que
es un desierto energético desde Ocaña en
dirección a La Mancha toledana. Un ramal de
esa línea comunicaría Ocaña y Quintanar de
la Orden, en el sentido de la AP-36. Ese
triángulo se completaría con otras líneas que
lleven esa energía a El Romeral, Villacañas
y Madridejos.

Sin embargo, el Plan de Desarrollo de
la Red de Transporte de Energía Eléctrica
2021-2026 contempla solo una actuación en
Castilla-La Mancha. Se trata de la actuación
APD-CLM para mejorar el interfaz de
transporte-distribución mediante la
ampliación de la subestación Manchega y
Minglanilla (400 kv), la ampliación de la
subestación de Torrijos y Puertollano (220 kv)
y la ampliación de la subestación de Huelves
y Talavera (220 kv).

Por tanto, son actuaciones que
afectan a la zona oeste de la provincia, pero

no atienden a la «precariedad» de las
infraestructuras de transporte energético
existentes en la zona noroeste de la provincia
(lindando con la Comunidad de Madrid), en
la zona de la comarca de la Mesa de Ocaña,
con una superficie de 1.460 kilómetros
cuadrados, donde según el informe existe un
«vacío energético».

Se califica de «curioso» también en el
documento que busca justificar sus
peticiones el hecho de que comunidades
como Castilla-La Mancha se convierten en
exportadoras de energía, pero no se
contemplen actuaciones que permitan la
descarga de esa energía generada, limitando
así la implantación de parques eólicos o
fotovoltaicos.

Otro caso llamativo es el de los
centros de procesamiento de datos (data
center), esenciales para el crecimiento e
innovación tecnológica. Ante la saturación de
los mismos en la Comunidad de Madrid,
donde ya no hay espacio para otros más, son
varios los expedientes de suministro eléctrico
que tanto Ocaña como Noblejas han recibido
para su instalación allí, peticiones que suman
otros 150 megavatios más.
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AMIGOS DE LA FUENTE GRANDE
El día diez de febrero asistíamos a la

celebración del primer aniversario de la
Asociación de Amigos de la Fuente Grande
creada en el pasado año 2022 con el objetivo
de proteger el patrimonio, divulgar el
conocimiento y la cultura y velar por el legado
monumental de la Villa de Ocaña y, muy en
especial, por la “Fuente Grande” ubicada en
el Valle Mayor de nuestra localidad. 

Un dos mil veintidós en el que, como
nos expuso Julia Ramírez de Antón, presidenta
de la asociación, se han desarrollado
numerosas actividades como visitas guiadas a
la Fuente Grande, establecimiento de puntos
de información en la Plaza Mayor, exposición
de fotografías, establecimiento de contactos
con los centros educativos con vistas a
preparar jornadas didácticas, etc. También nos
hablaba de los proyectos diseñados para dos
mil veintitrés al tiempo que mostró la alegría
del grupo por el inicio de las esperadas obras
de restauración del monumento, retrasadas
una y otra vez a causa de la tramitación
pertinente para ser autorizadas y que han
supuesto un gran esfuerzo al equipo municipal
y a su concejal de patrimonio, D. Julián Mata. 

Se felicitaba también por la buena
acogida que ha tenido la asociación, que ha
visto crecer el número de socios en pocos
meses, muchos de ellos participando ya de
forma activa en las acciones descritas y
pendientes de su asamblea anual, a celebrar
en fechas próximas. 

Tras estas buenas noticias pasamos a
disfrutar de la charla impartida por D. Jesús
Carrobles Santos, arqueólogo, Director de la
Real Academia de Bellas Artes y Ciencias
Históricas de Toledo y Presidente de la Junta
de Protectores de la Real Fundación de
Toledo, quien ha dirigido numerosos
proyectos de investigación nacionales e
internacionales, entre otras muchas
responsabilidades ligadas tanto al Estado
como a la Comunidad de Castilla La Mancha.

Pudimos apreciar las diferentes
maneras de relacionarse con el agua de
romanos y árabes, dependiendo en gran
medida de la geografía, la geología y los
propios cursos de agua. 

Jesús Carrobles nos explicaba en
primer lugar las técnicas con las que los
romanos conseguían domesticar los cursos
de agua dirigiendo a ésta hacia los lugares
que más les interesaba, utilizando sistemas
complejos y de gran perfección que les
permitían salvar grandes distancias y
desniveles casi imposibles, manteniendo el
caudal sin pérdidas y llegando a su destino

con la presión adecuada para proporcionar el
servicio esperado a los habitantes de pueblos
y ciudades. Técnicas de ingeniería hidráulica
ligadas siempre a corrientes de agua. 

En el caso de Ocaña, nos decía que
resulta difícil considerar un origen de ese tipo,
pues estamos en una zona muy seca donde
no hay vías fluviales que pudieran haber
facilitado el desarrollo de tales estructuras.
Más bien parece imponerse la forma de hacer
andalusí, ligada a los ambientes áridos de
lugares desérticos donde los ingenieros
trabajan “sacando agua de donde no la hay y
aprovechando hasta la gota más insignificante”
en palabras del conferenciante. La geología
del entorno facilita aquí ese aprovechamiento
gracias a la capa de arcilla impermeable que
evita que el agua profundice en el terreno y se
pierda en él. El diseño de las galerías y los

pozos de la Fuente Grande recuerda a otras
construcciones análogas que continúan
utilizándose en la actualidad en zonas de
desierto de otros lugares del mundo. Como
suele ocurrir, los siglos siguientes trajeron
modificaciones y mejoras, de acuerdo con las
necesidades de cada momento, hasta llegar a
lo que conocemos a día de hoy, incluyendo ya
la parte monumental adjudicada a la escuela
de Juan de Herrera.

Según explicó queda mucho por
investigar en nuestra Fuente Grande pero de
lo que no parece haber duda es del
conocimiento que tenía el arquitecto que
diseñó su parte exterior de las construcciones
romanas pues recuerda a éstas en muchos de
sus detalles, así como en el carácter social que
le otorgaron, al actuar como gran plaza pública
en la que se desarrollaban diferentes
actividades: lavadero, abrevadero, fuentes,
lugar de encuentro, etc. Según nos indicaba se
trataría de un gran monumento encaminado a
mostrar la modernidad y la grandeza de la villa
señorial que era y había sido Ocaña. 

Como colofón al acto se entregaron los
primeros premios de la Asociación de Amigos
de la Fuente Grande, que distinguirán la labor
de aquellas personas e instituciones que
hayan destacado por su compromiso y
protección del patrimonio a lo largo del año o
de su trayectoria profesional. Los dos leones
de la Fuente Grande, reproducidos en
impresión 3D como un guiño para unir el
pasado con la actualidad, fueron los
galardones que en esta primera ocasión
recibieron D. Jesús Carrobles, el ponente que
nos había acompañado, y D. Daniel Tejela,
geólogo de extenso y fructífero recorrido al
tiempo que buen conocedor y estudioso de
nuestra querida Fuente Grande. Un detalle que
la Asociación entregaba de manos de Julia
Ramírez e Ignacio Bermejo, impulsores
iniciales y entusiastas del nacimiento de la
Asociación, agradeciendo a ambos premiados
su trabajo y buen hacer que, estamos seguros,
traerá novedades interesantes en el futuro que
nos ayuden a desvelar los misterios del
Quanat de Ocaña y a armar ese puzle al que
aún le faltan muchas piezas por ajustar.

Una velada didáctica y emotiva a la
que sin duda seguirán otras muchas de las
que os iremos dando cuenta y en las que
esperamos seguir participando y aprendiendo
cada vez más del alfabeto mágico que
esconde el rumor del agua de la Fuente
Grande de Ocaña.

¡Feliz cumpleaños!
E. BALTANÁS
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¿Por qué se celebra el día de la
mujer? Solo es para que sea visible el
recorrido que se ha tenido que dar para estar
donde estamos. Queda mucho por hacer,
pero mi deseo es que la igualdad no haya que
reivindicarla el día de la Mujer, porque
seamos iguales en derechos.

Empezaré contando lo que he vivido.
Te das cuenta que tú vives como una mujer
tutelada, por una sociedad machista, sin darte
cuenta es el hombre o la sociedad hecha y
arraigada en los siglos donde el poder lo
ejerce el hombre. La economía familiar la
controlaba el hombre y solo él decidía. A la
mujer, la economía doméstica que siempre se
nos ha dado muy bien, cuidar de los hijos.

En las esferas más bajas no se
notaba, porque en el poder económico no
existían diferencias, apenas se notaban. Pero
sí que a poco que hubiera que decidir algo la
última palabra la tenía el hombre. En las
clases medias la economía era igual. Si tú
tenías la posibilidad de mandar a tus hijos a
estudiar, siempre se sacrificaba a la hija,
aunque tuviera más capacidad que el hijo. La
hija a sus labores. En las clases altas, el
hombre llevaba la hacienda solo, aunque la
esposa hubiera aportado los bienes.

Yo, hasta el 6 de diciembre de 1978,
que se votó la Constitución en España, a mis
36 años de edad no me había dado cuenta de
cosas que las veía normales. Cuando
empecé a trabajar a los 18 años, mis padres
me animaron a que lo que ahorrara lo pusiera
en una cuenta en el Banco. Yo no podía ser
la titular de la cartilla de ahorros, sino que era
mi padre y yo con él. Mi padre como el resto
lo veía normal, porque así había sido siempre.

El día que deposité el voto en la urna,
a mis 36 años, me dí cuenta de ese derecho
al voto. Ya las mujeres podíamos ir
reclamando derechos que venían en la
Constitución y que hasta ahora no habíamos
tenido.

Quiero hacer mención a dos libros que
he leído recientemente y en los que me he
documentado.

1.- “El persil de las niñas” de Agustín
Escolano.  El libro tiene unas ilustraciones
preciosas, no tienes que leer si no quieres,
porque la imagen te refleja el adiestramiento
que se les daba a las niñas. Las imágenes
que tú ves, como mujer te hacen daño y te
das cuenta de cómo esto nos ha ido
conduciendo a una sociedad machista.

Una niña juega con su muñeco,
mientras su hermano Juanito está leyendo.
Teresita le dice a Juanito que juegue con ella

y Juanito le dice que no moleste su lectura.
Cuando Teresita crece la enseñan aritmética
para ser ama de casa y calcular los gastos
domésticos. La enseñan gramática para que
aprenda a leer, pero no es necesario que en
la escritura se la dé pautas, porque una
señorita no está capacitada para poner sus
pensamientos por escrito. Teresita ya se ha
casado  y en la ilustración se ve la educación
que ha recibido. Sentada impoluta delante de
una mesa con la libreta de cuentas, suma los
gastos que ha hecho con la asignación de su
esposo para la compra doméstica. Siguen las
ilustraciones y se la ve como vigila al lado a
la doméstica para que no esté ociosa. En otra,
está sentada, erguida y los niños a sus pies,
como su madre se lo hacía a ella. Los habla
con tono firme: “Cuando papá venga de su
trabajo no le debéis de molestar con vuestros
juegos para que no se enoje porque está
cansado”.

De este mismo libro he sacado unos
pequeños dichos escritos sobre la urbanidad
y decoro de las niñas, de Don José Codina,
profesor de instrucción pública.

- En cualquier rango y edad viste con
honestidad.

- Tan solo una descarada clava en otro
su mirada.

- Toda novela amorosa a una niña es
peligrosa.

- Renuncia a todo placer que se
oponga a tu deber.

- Mujer que gasta sin tasa la ruina es
de su casa.

- Busca en tu enlace igualdad de
educación y de edad.

Estas reglas sobre la educación las
marcaba el hombre.

2.- “Clara Victoria Campoamor", de
Isaías Lafuente. Sobre el voto de la mujer,
cuenta la crónica de debate que cambió la
historia de la mujer. La lucha para tener unos
derechos como los hombres. Clara
Campoamor fue la diputada que hace 90 años
defendió con éxito el reconocimiento del voto
para las mujeres. Lo hizo frente a un
parlamento de 470 hombres en el que sólo
estaban Clara Campoamor, Victoria Kent y
Margarita Nelken. Estas parlamentarias lo
querrían posponer. Por lo que Clara
Campoamor se tuvo que enfrentar sola a los
hombres parlamentarios de todas las ideas
políticas. No querían que la mujer tuviera los
mismos derechos que los hombres tenían.
Tenían miedo de que ellas tomaran el
protagonismo. Clara tuvo que oír insultos de
todos cuando se referían a ella. ¿Cómo en un

parlamento se podían oír esos insultos hacia
otra parlamentaria? “Inmaduras, no tenéis
capacidad para tomar decisiones, sois
volubles, histéricas, machorras y sobre todo
feministas”. Feministas como un insulto.
Bueno, esto lo hemos oído y lo seguimos
oyendo en versión chistes sobre cualquier
mujer hoy en día.

En estos años de lucha por conseguir
derechos para la mujer, el resto de mujeres
luchadoras como ella la seguían fuera del
congreso, porque eran el doble de la
población y no tenían derechos.

También en este libro se plasma cómo
un grupo considerado de mujeres recogieron
200 firmas en las puertas de las iglesias para
ir en contra del voto. Estas firmas las presentó
un diputado en el Congreso, para sonrojo de
Clara Campoamor.

¿Cómo podían esas mujeres y sus
hijas privarse del derecho al voto y de tener
los mismos derechos que los hombres? Y es
que siempre, el peor enemigo de la mujer ha
sido otra mujer.

Recientemente ha habido una
exposición en el Teatro Fernán Gómez, sobre
"Las sin sombrero", como homenaje a este
grupo de mujeres. Las "sin sombrero" fueron
la generación de oro de las mujeres
españolas. No aparecen en los libros de texto
formando parte de la generación del 27.
Fueron mujeres ilustradas y comprometidas a
nivel cultural que se quitaron el sombrero
como muestra de rebeldía y modernidad.
Rompieron el esquema de mujer que debía
ser en una sociedad machista, donde las
mujeres quedaban relegadas a las tareas
domésticas, entre ellas estas ocho mujeres y
sus profesiones:

- Concha Méndez, escritora.
- Marga Gil Roesset, ilustradora.
- Josefina de la Torre, escrita y actriz.
- Maruja Mallo, pintora.
- Ernestina de Champourcin, poeta.
- Rosa Chacel, filósofa y escritora (fue

alumna de Ortega y Gasset).
- María Teresa León, escritora.
- María Zambrano, filósofa.
Este gesto de quitarse el sombrero lo

hicieron en la Puerta del Sol de Madrid.
Os pido a las mujeres jóvenes que no

retrocedáis en los derechos alcanzados a lo
largo de la Historia sobre la igualdad de
hombres y mujeres.

El feminismo también la ejercen los
hombres comprometidos con que la mujer
tenga plenos derechos como ellos.

TERESA CARRERO GARCÍA

DE DONDE VENIMOS LAS MUJERES
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INFORMACIÓN MUNICIPAL
Cuando este equipo de gobierno toma

posesión del Ayuntamiento de Ocaña en junio de
2019 nos encontramos una situación crítica en lo
económico, social y en infraestructuras urbanas.

SITUACIÓN ECONÓMICA: No se habían
rendido las cuentas generales de los años 2016,
2017 y 2018 a pesar de tener requerimientos del
Tribunal de Cuentas, con un embargo en la
participación de tributos del Estado por no cumplir
con el pago de los préstamos del Fondo de
Financiación de Entidades Locales. Una deuda
viva y comercial desorbitada. No se pagaban las
facturas de suministro de energía eléctrica, con
todos los edificios municipales y cuadros de
alumbrado público enganchados ilegalmente con
una deuda de 1.000.000€. Desde el año 2013 no
se efectuaba el pago de facturas a la empresa de
recogida de basuras y limpieza viaria con una
deuda de 8.800.000€ en sentencia judicial. Una
deuda de 880.000€ con la Mancomunidad de
Aguas del Rio Algodor por impago del canon del
servicio de abastecimiento de agua.

Por sentencia judicial condenaron al
Ayuntamiento al pago de 3.700.000€ por no
devolver el aprovechamiento urbanístico de un
PAU cuando lo aprobaron por decreto de alcaldía
en el año 2012. No se pagaban ni los trabajos de
poda de árboles ni el cloro de las piscinas
municipales. En total la deuda se aproxima a los
30 millones de euros.

Ahora mismo, todas las cuentas
generales están presentadas en el Tribunal de
Cuentas, cumplimos con todas las obligaciones
de pago con proveedores y empresas,
conseguimos levantar el embargo para el cobro
del 100% de la Participación de Tributos del
Estado, se liquida trimestralmente la deuda con
la Mancomunidad y el resto de deuda está
estructurada en préstamos del Fondo de
Financiación de Entidades Locales del Ministerio
de Hacienda a bajo interés. Actualmente hemos
rebajado la deuda heredada en 1.913.000€,
gracias a una gestión eficiente del dinero público.

Se han realizado más de 50 contratos
para dar de alta el suministro de energía eléctrica
con un coste de 100.000€ por haber estado
enganchados irregularmente a la red eléctrica
cumpliendo con las obligaciones de pago de
facturas. La recogida de basuras y limpieza viaria
ahora lo realiza el Consorcio de Servicios
Públicos Medioambientales de la Diputación de
Toledo firmando convenios con la administración
provincial con mejoras en la recogida y en el
servicio de limpieza viaria. 

SITUACIÓN SOCIAL: Ocaña en el año
2019 contaba con más de 800 viviendas
“okupadas” ilegalmente que producían graves
problemas de convivencia y episodios delictivos.
No se podía consentir esta situación, por ello

gracias al trabajo y colaboración del Juzgado de
Ocaña, Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del
Estado (Guardia Civil y Policía Local) y el
Ayuntamiento de Ocaña se consiguió desalojar
estas viviendas para acabar con los episodios
delictivos que se estaban produciendo.

Se ha conseguido que la Consejería de
Bienestar Social de Castilla la Mancha aumente
las horas de ayuda a domicilio en más de 1.700
horas, para un total de 9.882 horas con un coste
total del servicio de 122.000 euros para que las
personas dependientes, en su mayoría mayores,
puedan prolongar su autonomía en casa.

Con el fin de mejorar la conciliación
familiar y laboral de hombres y mujeres, el
Ayuntamiento de Ocaña pone en marcha el Plan
Corresponsables propuesto y financiado por el
Gobierno Regional con una dotación de 90.000
euros anuales. Apostamos por las personas
mayores y, por supuesto, por el Centro de
Mayores, por ello el Gobierno del Presidente
Emiliano García-Page está adecuando los
espacios y las instalaciones del Centro de
Mayores a las nuevas necesidades, mejorando
su accesibilidad y calidad de los servicios y la
atención de los usuarios del centro, con una
inversión de más de 161.000 euros.

Se han invertido más de 840.000 euros
para la renovación de los centros educativos de
Ocaña con importantes inversiones como
renovación de pista polideportiva, reparaciones
en carpintería, reparaciones de suelos y de
instalación eléctrica, adecuación de varias aulas,
nuevo vallado perimetral, así como la próxima
construcción de una ampliación del Instituto
Miguel Hernández.

Gracias a la Junta de Comunidades de
Castilla la Mancha y la Diputación de Toledo se
han invertido 200.000 euros para planes de
empleo donde se contrataron a 30 personas. 

Para el Plan de empleo del año 2023,
que comenzará en breve, hay una inversión de
160.000 euros para 20 personas que serán
contratadas para tener una oportunidad de
empleo durante varios meses contribuyendo a
realizar trabajos relacionados con la
conservación del medio ambiente, mantenimiento
de vías urbanas y zonas verdes.

SITUACIÓN DE INFRAESTRUCTURAS
URBANAS: Ocaña en el año 2019 contaba con
unas infraestructuras urbanas muy deterioradas,
con un alumbrado público muy deficiente, con un
patrimonio histórico que requería una
rehabilitación urgente, reformas en piscinas
municipales y unos espacios que requerían una
nueva ordenación y remodelación.

Todos los proyectos se iniciaron al
principio del año 2020, pero en marzo llegó la
pandemia del COVID donde se tuvo que

suspender la tramitación de estos proyectos para
luchar contra el virus, lo que ha provocado que
hasta en estos últimos meses no se hayan podido
empezar las obras.

Debido a un estado muy deteriorado de
calzadas por causa del paso del tiempo y las
consecuencias de la tormenta "filomena", se ha
procedido al asfaltado de 40.000 metros cuadrados
de vías públicas que se unen a los 29.000 metros
cuadrados del proyecto que se está ejecutando en
la actualidad. En total 69.000 metros cuadrados de
75 calles con una inversión de 753.000 euros, con
la ayuda de la Diputación de Toledo.

El Ayuntamiento de Ocaña, como parte
de su política de mejora de la seguridad vial y
ciudadana, ha puesto en marcha una
infraestructura de red basada en tecnología
inalámbrica que permita dotar a los accesos y
otros lugares del municipio de un sistema de
vigilancia de cámaras. Estas cámaras tienen
como finalidad prevenir delitos y mejorar la
seguridad de todos los ciudadanos. Con ellas, se
podrán detectar vehículos robados y la entrada y
salida de personas que hayan cometido algún
delito en el municipio. Se han instalado 24
unidades con futuras ampliaciones con una
inversión de 93.600 euros, subvencionado en un
83% por LEADER EJE 2014-2020.

Desde octubre del año 2012 el
Ayuntamiento gobernado por el Partido Popular
estaba enterrando difuntos en una ampliación del
cementerio donde los terrenos NO eran
municipales cobrando las tasas por sepulturas.

El caso era de extrema gravedad por lo
que a principios del año 2021 se llegó a un
acuerdo extrajudicial con la empresa propiedad
de los terrenos por lo que los 4.800 metros
cuadrados ya son municipales con una inversión
de 60.000 euros. Con esta actuación por parte del
equipo de Gobierno del Ayuntamiento, las
familias tienen tranquilidad y los difuntos
descansan en paz.

EL AYUNTAMIENTO DE OCAÑA
RECUPERÓ PATRIMONIO MUNICIPAL: En el
año 2010 el Ayuntamiento adjudicó el concurso
de enajenación de fincas municipales, (naves
locales en el matadero y parcela en calle
Retamas) para la construcción de viviendas de
protección pública a la mercantil Gecoe S.L por
valor de 357.852,22 euros más IVA. Debido a la
propia coyuntura del sector inmobiliario y el
exceso de oferta inmobiliaria en el municipio, esta
mercantil no pudo cumplir con las obligaciones
establecidas.

Desde entonces el Ayuntamiento ha
estado utilizando para los servicios municipales
estas fincas propiedad de Gecoe S.L. Existiendo
razones de interés público por el consistorio para
recuperar esas fincas y reincorporarlas al
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Patrimonio Municipal del Suelo, el Ayuntamiento
de Ocaña, ha recuperado para el patrimonio
municipal las naves situadas en la Plaza del
Matadero y parcela de 5.900 m2 de suelo
urbanizable en la calle Retamas con una
inversión total de 232.000 euros con un ahorro
para las arcas municipales de 125.000 euros.

Se ha construido una nueva pista de
pádel de cristal en el complejo polideportivo "El
Carmen", para un deporte cada vez más
practicado. La inversión ha sido de 40.385,77€
subvencionada por LEADER, Asociación
Comarcal Don Quijote en un 85%.

Se va a proceder la Renovación de
Saneamiento en la calle Retamas y calle Hermanas
Esquinas (102 viviendas). Proyecto realizado por la
Diputación de Toledo dentro del Plan Provincial
2023 con un presupuesto de 399.691,06 euros. Se
cambiarán las tuberías de saneamiento (diámetros
315 y 800), por tramos por bombeo y por gravedad
para solucionar los problemas existentes que desde
hace más de 10 años soporta la zona de las 102
viviendas. Se empezará con el expediente de
contratación de la obra según indica la Ley de
Contratos del Sector Público.

ALUMBRADO: El alumbrado público era
muy deficiente, con líneas y luminarias antiguas,
por ello se ha realizado la renovación de
alumbrado público a tecnología LED de más de
705 puntos de luz en diferentes calles de la

localidad, con una inversión de 430.000 euros,
con ayuda de la Diputación de Toledo.

La Torre del Teatro Lope de Vega estaba
en una situación crítica de deterioro de los
elementos constructivos y una falta contínua de
mantenimiento por lo que era preciso llevar a
cabo una obra. La rehabilitación ha contado con
una inversión de 220.000 euros, consiguiendo
que en la actualidad la torre puede ser visitada
por vecinos y turistas.

Se está llevando a cabo la Restauración
de la Cubierta de la Galería de los Caños y
Explanada de la Fuente Grande ya que se
encontraba en un estado de deterioro
preocupante. Presentaba numerosas patologías
de desplome, rotura, cesiones, pérdidas de
estanqueidad, ausencia de sistema de
evacuación y disfuncionalidad del sistema
hidráulico original. Esta restauración tiene coste
de 322.000 euros.

Un tramo de la Avenida del Parque
necesitaba una nueva reordenación y
urbanización para la mejora de la circulación
peatonal y una mejora de su entorno. Se están
modificando los aparcamientos para conseguir
hacer viables los itinerarios peatonales, ya que los
peatones circulaban por la calzada sin poder
utilizar las aceras. Se amplían las aceras con
adoquín de hormigón, nuevo alumbrado público en
LED, nuevas especies arbóreas y arbustivas y

nuevo mobiliario urbano de bancos, bolardos y
papeleras, con nuevo saneamiento y
abastecimiento de agua. Inversión: 175.000 euros

REMODELACIÓN DEL PASEO: La zona
del Paseo y su entorno tenía un deterioro
paulatino, desordenado, incumpliendo
accesibilidad, no estando acorde a una realidad
urbanística actual. Por ello se iniciaron los trabajos
para una nueva reordenación y urbanización del
Paseo y los espacios urbanos perimetrales. 

Se amplía la zona de circulación
peatonal, más espacio para el paseo de
peatones, sin obstáculos, en plataforma única de
adoquín en calzadas y baldosa de hormigón en
zona peatonal, con nuevo mobiliario urbano, un
banco continuo de hormigón (NO GRADA) con
una marquesina de madera laminada con
vegetación. Nuevo arbolado de hoja caduca con
raíces que no levanten el pavimento, especies
arbustivas variadas que darán color al entorno.
Una fuente de 20 chorros de 1,5 metros de altura
con iluminación que dará modernidad al entorno.
Aparcamientos ordenados en línea y batería para
facilitar el giro a los conductores, alumbrado
público LED con un nuevo saneamiento y
abastecimiento de agua. Todo ello con una
inversión de 992.000 euros.

Con todo ello esperamos dejar un Paseo
moderno, accesible y cómodo para la Ocaña del
siglo XXI.

INFORMACIÓN MUNICIPAL
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Explota, explota es una historia que se
ambienta en los albores de la década del 70
y comienza con una novia que sube a un
avión llorando en el aeropuerto de Roma. Una
azafata le pregunta que le sucede e inicia una
coreografía cantada que deambula entre lo
kitsch y lo pop del estilo almodovariano.

María es una joven mujer española
que plantó a su novio italiano en el altar y salió
huyendo para regresar a su país. Su sueño
es ser bailarina y ante una serie de
casualidades terminará participando del
programa de mayor audiencia del momento.

Explota, explota es la típica comedia
de enredos, fresca y disparatada, pero
también llena de estereotipos, teñida de una
estética pop retro que es acompañada por los
ritmos arrebatados de la célebre artista donde
los personajes actúan en un tono
hiperrealista.

Más allá de que muchos elementos
del relato  carezcan de sentido y algunas
situaciones se vean forzadas, Explota,
explota, como su título lo indica, resulta una
agradable explosión de color, brillo y alegría
que genera una especie de placer culpable.

La pieza es una especie de homenaje
a la que fue un icono, un mito, una inspiración
para muchas personas en el mundo: Raffaela
Carrá. Con su clase e ironía, transportó la
feminidad y la mentalidad a la modernidad y
la transversalidad, encarnando el espíritu de
una mujer libre y decidida que persigue sus
sueños.

Explota, explota se inspira en una
película del mismo título producida en 2020
que cuenta una historia de amor,
emancipación y redención social ambientada
en los años 70, con el hilo conductor de la
música y canciones de la artista italiana.

Este musical es energía pura que se
irradia al mundo a través de los éxitos y la
mirada sonriente de Raffaella se ha dicho en
la prensa y que han sabido transmitir los
componentes del grupo Anaconapiste.

Raffaella vibró desde el escenario del
Lope de Vega, con la dirección de Mariano
Ramirez y el grupo Anaconapiste, en un
espectacular montaje lleno de luces,
coreografía y música, acompañado de
decoraciones atractivas y espectaculares
trajes de los actuantes.

Durante los cuatro días que se ha
puesto en escena, nos dicen los mentideros,
que se agotaron las entradas, todo un éxito
de taquilla para la Asociación y su desarrollo.

ORFEO

EXPLOTA, EXPLOTA
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El jueves 2 de Febrero la Iglesia celebró
“La Candelaria”, fiesta de las luces, aunque en
realidad va mucho más allá pues este día es
profundamente cristológico, con la Presentación
de Jesús en el Templo, y a la vez
marcadamente mariano, porque también se
celebra la Purificación de la Virgen María.
Ambas, en cumplimiento de las leyes judías que
observaban en aquel momento.

Es una fiesta con mucha historia y
tradición. La Candelaria recibe este nombre
porque en esta fiesta se bendecían
tradicionalmente las candelas que se iban a
necesitar durante todo el año para que así no
faltase luz en los hogares. De este modo, los
fieles acudían al templo con sus velas, que eran
solemnemente bendecidas por el sacerdote
para a continuación realizar una pequeña
procesión con estas luces encendidas.

Concretamente, la fiesta se celebra
exactamente 40 días después de la Navidad, es
decir, de la fecha adjudicada al nacimiento de
Cristo. De acuerdo a la ley de Moisés, una
mujer que había dado a luz a un hijo varón era
considerada impura durante siete días.
Además, debía permanecer otros treinta y tres
días en “purificación de su sangre”. Por ello, al
cumplirse el tiempo de su purificación María
cumplió con este precepto de la ley donde

además de quedar limpia la madre ofrecía a su
hijo en el Templo.

De este modo, una vez cumplida la
ceremonia de la purificación, la Sagrada Familia
estaba dispuesta para salir del templo cuando
se produjo el encuentro con el anciano Simeón,
primero, y Ana, después, que relata Lucas en
su Evangelio. “Ahora, Señor, ya puedes dejar
irse en paz a tu siervo, porque han visto mis
ojos al Salvador… al que viene a ser luz para
las gentes y gloria de tu pueblo Israel…”, afirmó
el anciano, que además dijo a la Virgen: “Mira,
que este Niño está puesto para caída y
levantamiento para muchos en Israel… Y tu
propia alma la traspasará una espada…”.

Es una fiesta que los cristianos celebran
desde muy antiguo. Hasta el Concilio Vaticano
II se celebraba como principalmente mariana,
pero desde entonces ha pasado a ser en primer
lugar cristológica, ya que el principal misterio
que se conmemora es la Presentación de Jesús
en el Templo y su manifestación o encuentro
con Simeón. El centro, pues, de esta fiesta no
sería María, sino Jesús. María entra a formar
parte de la fiesta en cuanto lleva en sus brazos
a Jesús y está asociada a esta manifestación
de Jesús a Simeón y a la anciana Ana.

Hasta el siglo VII no se introdujo esta
fiesta en la liturgia de Occidente. Al final de ese
siglo ya estaba extendida en toda Roma y en
casi todo Occidente. En un principio, al igual
que en Oriente, se celebraba la presentación de
Jesús más que la purificación de María.

No se sabe con certeza cuándo empezó
a celebrarse la procesión en este día. Parece
ser que en el siglo X ya se celebraba con
solemnidad y ya empezó a llamarse a la fiesta
como purificación de la Virgen María. Durante
mucho tiempo se dio gran importancia a los
cirios encendidos y después de usados en la
procesión eran llevados a las casas y allí se
encendían ante alguna necesidad.

Ahora los cirios o velas son elementos
a tener con cuidado, como recordó don Manuel
en la celebración de este año, poniendo
especial cuidado con el goteo de la cera en el
magífico suelo de San Juan. Tal vez habría que
pensar en velas cargadas con pilas en vez de
fuego.

El siguiente día, 3 de Febrero, sería la
fiesta de San Blas, ese que tradicionalmente
nos cura los resfriados. Venerado
tradicionalmente como abogado contra los
males de garganta porque uno de los milagros
que se le atribuyen es la curación de un niño al
que se le clavó una espina de pescado en la
garganta. San Blas fue uno de los primeros
mártires, fue obispo y médico y su labor la

dirigió a ayudar a curar las enfermedades de las
personas.

En este caso, la ofrenda tradicional que
se hacía con bollos o tortas depositadas a los
pies de la imagen del santo, la portaban los
asistentes siendo el oferente, don Santiago, el
que se desplazaba hasta los devotos para
bendecir sus dulces. El efecto, parece ser que
es el mismo.

LA CANDELARIA Y SAN BLAS
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El carnaval es una festividad anual
que habitualmente se celebra antes del inicio
de la Cuaresma y generalmente involucra una
celebración pública de algún tipo. Estas
celebraciones públicas normalmente incluyen
fiestas callejeras, desfiles, bailes o alguna
otra forma de entretenimiento.

El origen del carnaval en el mundo es
un tema discutible, hoy el carnaval es
principalmente una fiesta cristiana celebrada
principalmente en países con grandes
poblaciones católicas. Sin embargo, el
carnaval comenzó mucho antes del
surgimiento del cristianismo y fue una
celebración señalada en muchos calendarios
religiosos paganos. En la antigüedad, mucho
antes del surgimiento del cristianismo, las
personas a las que llamamos paganas, tenían
celebraciones en torno al solsticio de invierno
y primavera, y los equinoccios de primavera
y otoño. la gente se mostró reacia a renunciar
a estas celebraciones, incluso después de
convertirse en cristianos. El carnaval fue visto
esencialmente como un pasaje espiritual de
la oscuridad a la luz, de invierno a verano.

En Europa, los paganos creían que
los espíritus malignos gobernaban el mundo
durante el invierno, y que tenían que
expulsarlos para que regresara el verano.
Muchos paganos también hacían rituales al
final de las cosechas exitosas de cara al
invierno y fueron una forma de agradecérselo
a los espíritus.

El banquete de carnaval solía ocurrir
antes del comienzo de la primavera porque
era la última oportunidad que la gente tenía
para comer bien porque habitualmente había
escasez de alimentos a finales de invierno. El
ganado generalmente se sacrificaba en
noviembre, y hacia finales del invierno, todo
el remanente de invierno de manteca,
mantequilla y carne tenía que comerse antes
de que comenzaran a descomponerse con el
inicio de temperaturas más cálidas.

Esta fiesta aseguraba que todos
fueran alimentados lo suficiente como para
durar hasta la primavera y hasta que una
nueva cosecha pudiera proporcionar nuevas
fuentes de alimentos. 

En la antigua Grecia, Dionisia fue un
gran festival de primavera que se celebró
para honrar a Dionisio, que era el dios del
vino. Los romanos adoptaron esta tradición y
honraron a Saturnalia, que era su dios del
vino. Estos festivales tenían que ver con
festejos y juergas con mucha bebida.

Con el crecimiento del Imperio
Romano, estas festividades se extendieron por
todo el imperio bajo nuevos nombres como los
festivales Saturnalia y Brumalia. Más tarde, en
el siglo IV, adoptó el cristianismo y la influencia
de la Iglesia Católica Romana se extendió por
todo el mundo pero los habitantes de las tierras
invadidas no querían que sus festividades
desaparecieran. Entonces, en lugar de usar la
fuerza, la iglesia simplemente le dio a los
festivales paganos significados cristianos.
Saturnalia y Brumalia se convirtieron en
Navidad y se fusionaron con las enseñanzas

CARNAVAL
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de la iglesia sobre el nacimiento de Jesús. Los
festivales de primavera se convirtieron en
Pascua y la historia de la diosa Ishtar se fusionó
con la interpretación de la iglesia romana de la
muerte y resurrección de Jesucristo. Lupercalia
se convirtió en el Día de San Valentín, que cayó
entre Navidad y Pascua.

Luego, el Vaticano creó la Cuaresma
antes de la Pascua al imponer su propia
interpretación del ayuno de 40 días de Cristo
al negar la carne y los placeres terrenales
durante los 40 días anteriores a la Pascua.
Trasladaron las celebraciones festivas
paganas a antes de la Cuaresma.

El propósito de la Cuaresma era
conmemorar a Jesús, pero también un tiempo
para reflexionar sobre los valores cristianos.
Para aquellos que se convirtieron al
cristianismo, era el momento de prepararse
para el bautismo en Pascua.

La palabra carnaval viene de las
palabras latinas carnis (carne) y levare (“dejar
fuera”), porque justo después del carnaval
llega la Cuaresma: 40 días de sacrificio. Los
carnavales terminan el Martes de Carnaval
(también conocido como Mardi Gras en latín
o Martes gordo en algunos países) el día
antes de que comience oficialmente la
Cuaresma se conoce como Miércoles de
Ceniza.

En España, San Isidoro de Sevilla se
quejó en sus escritos en el siglo VII de que la
gente se vestía y se dirigía a las calles
disfrazada en muchos casos del género
opuesto o de animales, aunque hacerlo fuera
un pecado. Algunas de las tradiciones de
carnaval más conocidas, incluidos los desfiles
de carnaval y los bailes de máscaras, se
registraron por primera vez en la Italia
medieval. El carnaval no solo se extendió por
Europa, sino que también llegó a América,
llevado allí por los conquistadores y colonos
europeos. Los europeos también
descubrieron que los nativos también tenían
sus propias celebraciones llenas de
canciones y bailes.

Y para seguir con estas tradiciones,
guiados por las instituciones oficiales o los
centros educativos, se han llevado a cabo una

serie de celebraciones para seguir con la
educación festiva, que es tan importante
como la intelectual, parece ser.

Y para darle más realce hasta la
Reina de la fiestas y sus damas de honor,
sobre su carroza, dieron mayor énfasis a la
celebración que acabaría con la pobre
sardina, pasto de las llamas, cuando la noche
ya estaba encima de los numerosos
espectadores que se encontraban presentes.

Se celebró el tradicional Desfile
iniciándose en la Plaza del Perú de Ocaña,
transitando por las calles  Mayor del Villar,
Plaza de Gutierre  Cárdenas, Calle  Mayor,
para  finalizar  en  la  Plaza Mayor. Las
comparsas, hicieron gala de imaginación y de
renovación, llenando de  colorido  y  magia  las
calles  de  la  localidad. Un año más, la
tradición del Carnaval llenó de alegría y jolgorio
el recorrido establecido, gracias a la gran

concurrencia de los participantes: Carnaval de
Carnavales, Los Picapiedras, Los Ali-Oli
Flamenk Pink, Los Pacman, Toy Story,
Explota con Nosotros, Carroza del Zapato/
Disney, Carroza Tempo Griego (Reina y
Damas de Ferias y Fiestas) Sardina… Y un
grupo nutrido de disfraces individuales

Previo a la quema de la Sardina, se
pudo disfrutar del espectáculo musical, del
gran saxofonista ISMAEL DORADO, que hizo
las delicias de una concurrida Plaza Mayor.

Las simpáticas presentadoras
Carmen Sánchez y Miriam Pérez, fueron
describiendo a los grupos y disfraces que
participaron en el concurso según iban
llegando al escenario principal. Y al finalizar
el desfile, dieron a conocer los premiados
cuyo resultado fue: 1º Premio Comparsas:
Los Ali-Oli. Flamenk Pink.- 2º Premio
Comparsas: Explota con Nosotros.- 3º Premio
Comparsas: Carnaval de Carnavales. Mejor
disfraz infantil: Princesa Macetita (Elsa Rama
Carrasco/Beatriz Carrasco). Mejor Disfraz
Adulto: Colegiala  Zombie (Regina de los
Ángeles Ruiz).

Miembros del Cuerpo de Bomberos
Local, junto a Protección Civil, se encargaron
de quemar la Sardina con las medidas de
seguridad oportunas.

CARNAVAL
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Continúo mi relato de la calle Toledo.
Cruzando la calle Ugena había una casa donde
estuvo el Convento de San Ildefonso allá por el
siglo XV, morada de religiosas Bernardas, que
fue desamortizado en el siglo XIX, perdiéndose
entonces el altar pero no se perdió el cuadro de
La Sagrada Familia con San Juan Bautista,
pintado por José Rivera "El Españoleto", que
ahora se puede ver en el Palacio de Santa Cruz
de Toledo. Esta casa la compró Isidoro Gil, y allí
puso Frutas Gil, en la que el mostrador lo atendía
su mujer. Isidoro también alternaba el negocio de
la fruta con un coche negro que dedicaba a Taxi.
De este matrimonio nacieron una hija, Mari, y sus
dos hijos Isidoro y Jesús. Al lado había el taller
de bicicletas de Eduardo. A continuación Lázaro
Rodríguez, que ocupaba toda la manzana hasta
la calle Olmo con un molino de aceite donde
prensaban las aceitunas de los labradores de
Ocaña, además de las propias. Dando a la calle
Toledo, tenían una tienda de aceite. En esta casa
trabajaba Antonio “Cagapiezas”, que tocaba la
batería en la Orquesta EMI. Un poco más abajo,
había una escuela que se llamaba Las Potas, de
Emilia y Lola. Antes de cruzar la calle Fray
Eusebio Ballesteros, vivía Jesús Escobar, con su
mujer y su hijo.

Hemos llegado al Arco de Valdecuernos,
también llamado Arco de Madrid, allí vivía una
mujer que era viuda, Alfonsa, que tenía un
despacho de pan. Con ella vivían sus dos hijas:
Alfonsa, que era soltera, y Mercedes, que se
casó con Leocadio Carrero y tuvieron dos hijas,
Fátima y Mari Valle. Estamos en esa placita en
la que hay una hornacina con una Virgen y una
fuentecita, que fue una de las primeras fuentes
públicas que mandó instalar Don Manuel Ortíz en
su mandato como Alcalde de Ocaña entre 1886
y 1891. En lontananza se adivina la Fiesta del
Árbol, los huertos, Jesús de Cuevas, el cerro
Cabeza Gorda, camino Carril y la cueva del “Tío
Longuero”. Al lado, el Castillo, que en aquellos
años 50 daba la bienvenida a los que circulaban
por la carretera dirección Andalucía o Albacete,
y cuando la circulación era hacia Madrid, les
despedía con la mirada. Nunca se les ocurrió a
los gobernantes municipales de aquellos años en
los que Ocaña era paso obligado hacia el Sur y
hacia el Este, colocar un cartel que indicara que
a 200 metros estaba una de las plazas más
bonitas de España. Quiero recordar que en
aquella época los vecinos de este barrio
celebraban el Día de la Ascensión con una
verbena en la que ofrecían zurra y cacahuetes.
Este baile tuve la suerte de tocarlo con al
Orquesta EMI cuando era muy jovencito, se
llamaba Fiesta del Arco. Como cosa curiosa os
contaré que en este lugar se despedían los

entierros. Allí, el sacerdote de turno, en mi caso
Don Inocente, el sacristán, que era el Sr.
Leopoldo Fernández, y los monaguillos, que
éramos Alfonso Sacristán y yo mismo,
rezábamos un responso. El sacerdote cogía el
hisopo y bendecía el féretro, y allí se despedia al
difunto, que después familiares y amigos
acompañaban hasta el cementerio. Cuando el
entierro era de “primera clase”, iban dos o tres
sacerdotes y el cortejo acompañaba al difunto
hasta la sepultura, donde se le bendecía antes
de enterrarle.

Cruzando la carretera, por ese lugar
donde ahora hay una rotonda, estaban los
Talleres Hervás, que se dedicaban a la
reparación de automóviles. En él trabajaban
parte de los mejores mecánicos de Ocaña,
además de la familia Hervás. El taller ocupaba
toda la manzana entre la carretera y el callejón
de Tenorio. Según algunos autores, este callejón
ya figuraba en un plano de 1869, tiene su origen
en la calle Toledo, y no tiene salida. El nombre
parece ser debido a un arzobispo de Toledo, Don
Pedro Tenorio. Al fondo, a la izquierda, había un
frontón al que yo nunca vi funcionar, que en
aquellos años 50 era propiedad de Pepe “El
Churrero”. Al final de los años 50, o principios de
los 60, en este callejón pusieron un taller otros
dos buenos mecánicos que había en Ocaña,

estoy hablando de Emilio “Palesman” y Jesús
“Mochuelo”.

Dejando atrás el callejón de Tenorio,
había una gran casa de vecinos en la que vivía
una familia de alfareros conocidos popularmente
como “Los Chuchas”, Pedro Romero, su mujer
Josefa, tres hijos y dos hijas, que voy a
mencionar de mayor a menor: Miguel, que se
marchó de misionero hace muchos años y no le
hemos visto más por Ocaña; Antonio, Angelita,
Tomasa y Jesús, que en su jubilación vemos
ayudando en las Iglesias de Ocaña. Toda esta
familia se dedicaba a la alfarería, allí mismo
tenían el obrador y también el horno. Cuando
estaban en plena actividad era muy común
verles sacar y meter tablas de botijos a secar al
sol a la calle. En la misma casa vivía Manzanares
“El Medidor”, con su mujer Pura y sus dos hijas,
una de ellas se llamaba Isabel.

Siguiendo adelante, a continuación vivía
Eugenio Chaves que estaba soltero y trabajaba
en el taller de “Los Calero”, también vivía con él
su hermana Eugenia “La Guapa”, que era
modista. En la última casa, al lado de la calle
Mazacote, vivía Alfonsa “La Andaluza”. A partir
de este lugar ya no había más viviendas, aunque
sí había alguna portada de labor, y el camino al
cementerio. Aquí terminaba, en aquellos años
50, la calle Toledo.

Continuará…

CORRECCIONES
En el número anterior de enero:
- Cuando hablaba de Sergio Ontalba,

quería decir Santiago Ontalba.
- El "Tío Calvito" se llamaba Enrique

García Mochales, su mujer, Gregoria, y sus hijas,
Adela y Julia.

- Cuando decía que Ventura vivía en la
calle Toledo, quería decir que allí tenía un
pequeño local en el que vendía objetos
domésticos, lo que daría pie a montar la
ferretería de la plaza Mayor, junto a la pescadería
de Yelo.

Me gustaría además ampliar algo de
información:

La casa que había a continuación del
"Tío Chilín", era de la familia Los Llanos Jiménez,
y la siguiente casa pertenecía a "Los Pardillos";
en ella vivía Eulogia, que era soltera con su
hermana Julia, que se casó con Ángel
"Pernales".

La casa del "Tío Chilín" años más tarde
la compraría la familia Montoro de los Llanos, en
la que estaba la vaquería, que según mis
noticias, a día de hoy aún les pertenece.

EMILIO ARQUERO FERNÁNDEZ

PERSONAJES CÉLEBRES DE OCAÑA (CXV)
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Cuando intento quedar con el amigo
Vicente para la charla de este mes en el que,
dicen, busca la sombra el perro a últimos que no
a primeros, me contesta que, como suele ser
habitual, se encuentra en el campo afianzando la
siembra. Finalmente, a su regreso nos sentamos
junto a una copita de mistela y un bollo de los que
todavía le quedan de las Navidades, y es que
este chico ultimamente se está sacrificando
mucho de los placeres del estómago.

- Buenas tardes, Pepe, y sábado.
Sí, por los pelos, es el último del mes y

estoy ya cerrando la edición de Febrero. Pero
fíjate que si llego a saber que iba a acompañar la
lluvia, aunque está siendo corta, hubiera venido
hace unas semanas, que buena falta hace.

- Sí, ha caído agua como para presumir
de lluvia. Antes, cuanto teníamos a Mariano
Medina, miraba a la ventana y según viera así
dibujaba las isobaras. Pero ahora éstos, con tanta
tecnología y con tantos satélites... no atinamos.
Hoy he cogido el teléfono y para hoy daba no sé
cuanto de lluvia, y para el domingo daba nieve, y
ya ves, mojar el parabrisas y gracias y nieve sí,
pero en Burgos. Así que no sé qué estudian tanto
con las isobaras modernas.

Vamos a ver, que te quejas como si
fueras un viejo. Decían que iba a nevar, pero por
ahí, en general. Aquí ya tenemos los almendros
en plena floración y no querrás que caiga una
nueva Filomena que lo eche todo a perder.

- Ayer sí que vi la nieve, y es que estuve
en Segovia y en cuanto pasé Madrid, ya se vieron
los copos. Pero es que las previsiones daban
nieve en Ocaña, no sólo en Segovia y por ahí.

Ya podrías haber metido unos pocos
copos en el coche para presumir a tu vuelta.

- Yo creo que Mariano Medina era pastor,
y su padre también, y tenía esas metodologías
para atinar muy bien. Mira, para el Lunes dice
que nuboso (y me dice esto mientras enreda con
el móvil, que parece un crio de catorce años). Y
es que tengo que echar mano de estas
pevisiones para saber si puedo o no ir a dar una
vuelta por las siembras. Según mis previsiones,
de la antigua usanza, tengo previsto que llueva
el primer fin de semana de Marzo, que he tenido
unas nieblas que no engañan nunca.

Como sigas así te van a llamar a la tele
para dar el parte del tiempo, aunque sea en la
tele de CLM, después de los flamencos y los
apaños para los mayores.

- Desde luego es que la lluvia es muy
caprichosa, y el Maestro no tiene mando a
distancia para dar gusto a todos. Nos hizo de
sembrar tarde a la mayoría. Entre Noviembre y
Diciembre tuvimos un parón de casi 15 días de
la lluvia que cayó, y nos retrasó la siembra. Si

encima que se sembró tarde y no nos llueve,
pues está el campo que sólo ves algunas
siembras decentes de los que sembraron antes,
que de los demás está pidiendo agua a gritos.

¿No tendrá algo de culpa el tema de los
abonos?

- El campo está un poco “esmayao”
porque casi nadie se atrevió a echar abono de
invierno porque los precios no lo permitían. Es
curioso que en las últimas semanas hayan bajado
los nitratos y haya ofertas de hasta un 40%
menos que hace un año y eso es un síntoma de
que hay mucho almacenado sin vender. Es más,
algún comercial amigo me ha llamado y me ha
dicho que le avise cuando piense echar el nitrato
para darme precios, porque está bajando. Fíjate
que la urea superó los 1.200 euros la tonelada,
(eso es una barbaridad) cuando lo que se echa,
por poco, es 200 kilos por hectárea, que lo sumas
a 220 euros de simiente, y le metes las labores y
verás el rendimiento que tienes.

Todo está disparado, Vicente, es una
agresión generalizada sin control, al menos de
momento. Y te lo digo también desde mi sector.

- Ya pero ahora estamos hablando del
cereal, que la gente se queja de que sube y está
alto y como consecuencia, la carne en general
que no se puede comprar, y lo siento por los
carniceros. También hay factores coyunturales,

como la reforma de la PAC en la que no quisiera
entrar, pero se obliga a los agricultores a que
cumplan unas normas que todavía no estaban
legisladas, y con ello, por ejemplo, las
leguminosas están en época de vacas flacas.

Yo creo que la Guerra de Ucrania tiene
la culpa de todo, aparte la superabundancia de
noticias de este tema, y por no decir la sospecha
que tengo con respecto a la abundancia de
temas bélicos en películas o documentales,
parece como si quisieran mentalizarnos de
guerra, guerra y guerra, que no sé si será para
tapar otras cuestiones, y las casualidades no
existen. Pero dejemos estos temas tan
espinosos y volvamos al campo, Vicente.

- A ver si ésto va a ser igual que cuando
el “Tio Calata”, que traía las películas por lotes.
Puede que haya lotes de guerra en oferta. Hubo
una época que todas las televisiones ponían
películas de cama, pues ahora toca guerra. Y
volviendo al campo, siempre se ha dicho que el
“arbolao” se tiene que mojar en invierno. Se
mojó en Diciembre, y se acabó el riego, aunque
he de reconocer que abajo hay humedad, Pepe,
pero, claro, las siembras no llegan hasta esa
profundidad aparte que los hielos y los aires de
estos meses secan por arriba donde está la
capa del cereal y no tira para arriba.

Ya te he dicho que los almendros están
florecidos y ya se sabe lo que dice el refrán, que
flores en Enero, espinas en Mayo, que me lo
dijiste una vez, que tú eres el refranero.

- Hombre refranero... y que el lector lo
acabe. Llevamos dos años sin cosecha de
almendras, y acabarán disparándose también. Y
este año, según van las cosas, ya veremos, que
soportando temperaturas bajo cero por las
mañana, no pueden dar mucho de sí. Que ya se
ha pasado lo de Enero, “que se hiela el agua en
el puchero”. Y luego viene ese de “abrilito, abrilito,
no montarás en el borriquito”, porque te quedas
“helao” y es mejor ir andando detrás del borrico.

Una tontería: ¡las aceitunas!
- Catastróficas y ya lo dije meses atrás,

que hay escasez y el aceite iba a subir, y es lo
que está pasando aunque hay que decir, también,
que “a rio revuelto, ganancia de pescadores”.

Quizás lo único bueno es que, sobre
todo las cooperativas, estas subidas de precio
del aceite reviertan en beneficio de sus socios.

- Sí, pero también a las almazaras
particulares ya que ahora se suele vender a
producción, no a precio fijo.

Bueno, querido amigo, pues ya dejamos
esto para el mes que viene.

- Sea, que ya estaremos a las puertas
de la Semana Santa.

VICENTE LÓPEZ Y JOSÉ RUBIALES

VERDE QUE TE QUIERO VERDE
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Este mes es todo Cuaresma. Nuestra
Parroquia se prepara para vivir la Semana
Santa en la primera semana de abril.
Acerquémonos al Señor, sean la lectura de la
Palabra de Dios (quizá una lectura pausa de la
Pasión del Señor), oración, la limosna y la
Penitencia, la senda que nos lleve a Jesús.
Participemos en los actos que se van
organizando desde los distintos estamentos,
Parroquia, PP. Dominicos, Junta de Cofradias,
Hermandades de Pasión,… Este mes os dejo
con estos 3 testimonios de dos de las
actividades de este mes ¡Santa Cuaresma!

TESTIMONIOS

RCC - Seminario Vida en el Espíritu
Es difícil resumir en pocas líneas una

experiencia tan intensa. Hoy me miro en el
espejo y sigo teniendo la misma cara, visto la
misma ropa y mi voz es la misma, pero siento
que Dios me ha dado la vuelta como si fuese
un calcetín, mi alma era como ese  calcetín feo
y roto y Dios la ha transformado en algo
precioso. Yo llevaba tiempo muy alejada de
Dios pero con una sed tremenda de Él. Debido
a experiencias difíciles en mi vida, sentía por
dentro un enfado que no sabría explicar y del
cual le culpaba; ahora veo que en realidad era
un enfado conmigo misma, sin sentido y ese
vacío tan profundo solo lo podía llenar Él. 

La Renovación Carismática siempre
me llamó la atención, sentía mucha curiosidad
por su manera de sentir la fe, me parecía
gracioso que cantaran tanto, que dijesen lo
que se les ocurriese a Dios en cualquier
momento (gritando si hace falta), esa manera
de alabar al Señor tan ruidosa me parecía tan
bonita que sin quererlo, llevaba resonando en

mi corazón creo que mucho antes de decidir
acercarme a ellos. El pasado 11 de Febrero
asistí en Seseña a un Seminario de Vida en
el Espíritu que ofrecían. Cada enseñanza,
cada testimonio,  cada parte del Seminario
fueron golpeando mi corazón como si de un
mazo se tratara. Para colmo, la temática
general fue la parábola del hijo prodigo (Lucas
15,11-32) Aunque la estuvieran leyendo en
alto, yo sentía que me la susurraban al oído,
que no paraba de repetirme: yo estuve fuera
de tu casa Señor y cómo es posible que
ahora, vuelvo a ti y Tú nada me reprochas, y
no solo eso, si no que me haces una fiesta
¿Cómo puede ser eso posible?

En la experiencia de la oración de
Sanación, comprendí que eso era posible;
sentí una fiesta en el corazón en la que no
podía parar de reír y llorar al mismo tiempo,
una alegría inmensa que solo puede venir de
Él. Yo, que jamás me ponía en Misa de
rodillas (las pocas veces que iba en bodas
etc.) porque ¡madre mía qué pereza y qué
dolor de rodillas! ¡qué ganaran los curas con
que estemos incomodos!… Recibí la
imposición de Santísimo en mi frente de
rodillas y vi en ese momento, el acto de
postrarse ante el Dios vivo, lo más hermoso
que me podía pasar. 

Me di cuenta en el Seminario de la
pobreza que había en mí y de que era algo
elegido que deseaba cambiar y Dios me
brindaba la oportunidad de cambiarlo. Esta es
mi experiencia resumida de lo que he vivido
en el Seminario, de cómo me enamoré de
Dios. Así se lo he contado a mis amigas y me
han puesto un mote: "la Flipada del Señor"; y
ese mote me encanta, porque si decides
acercarte a Dios es muy posible que acabes
flipándolo, y mucho. Gracias, ante todo al
Señor, a la Iglesia y a los hermanos en la fe
del grupo de Renovación Carismática por
hacerlo posible. (Pilar L.L.)

* * *

Camino Neocatecumenal - Catequesis
Me llamo Reme, tengo 46 años, estoy

casada con dos hijos. Vengo de una familia
creyente y practicante. Durante un tiempo
estuve alejada de la Iglesia, pero a través de
nuestra Madre, he vuelto a casa como el hijo
prodigo. Durante estos años he ido
aprendiendo muchas cosas y Dios me ha
hecho muchos regalos y me ha enseñado que
Él me quiere así, tal como soy con mis
defectos y mis pecados. Dios nunca
abandona siempre va a tu lado, y en los
momentos en los que te encuentras peor Él
te lleva en brazos en vez de caminar a tu lado.

Un sábado al terminar la Misa, dos
jóvenes subieron a contarnos su testimonio y
me invitaron a las Catequesis dándome una
estampita (en una ocasión un sacerdote me
dijo que dar estampitas es Evangelizar). Creo
que este año era el momento, así que el lunes
cuando comenzaron allí estaba. Estas
Catequesis del Camino Neocatecumenal para
jóvenes y adultos, en la que escuchamos la
Palabra de Dios dirigida a nuestras vidas, en
las que tenemos un encuentro con Jesucristo
Resucitado, creo me están sirviendo para
madurar y crecer en la Fe. 

Me he dado cuenta del Amor tan
grande que tiene Dios hacía nosotros que
entregó a su Hijo para Salvarnos. Los
catequistas nos explican como a través del
Amor de Dios han podido con sus
sufrimientos, se sienten amados por Él y nos
enseñan cómo Dios es Amor y Misericordia.
Creo que en el mundo en el que vivimos es
muy fácil encontrar una falsa Felicidad,
porque existen muchos dioses; pero la
Felicidad sólo la podemos encontrar si
dejamos todo y confiamos en Dios. Así que
desde aquí animo a todo el mundo a asistir a
estas catequesis.

BAUTIZOS
Desde el número anterior, entraron a formar parte

de la familia cristiana al recibir el bautismo:
Fabián García-Bravo López, 
hijo de Carlos Javier y Raquel

Carla Pérez Urrea, 
hija de Jonatan y Paula Andrea

Víctor Mora González, 
hijo de Víctor y Alba

Reciban nuestra felicitación más cordial.

DEFUNCIONES
Hemos despedido con exequias cristianas a:

04/02/23 Carlos Jesús Martínez de Huelbes
09/02/23 Nieves Castellano Moreno
11/02/23 Alfredo Téllez Pavón
15/02/23 Emilio Gutiérrez Pérez
23/02/23 Eugenia Guzmán Guzmán
24/02/23 María Cristina López Castro

A sus familiares, nuestro más sentido pésame.
A todos, invitamos a ofrecer por ellos una oración.

PÁGINA PARROQUIAL
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BUENOS PROVINCIALES Y REGIONALES
ESCOLARES DE CROSS,
MARATÓN DE SEVILLA Y

PROVINCIAL DE ORIENTACIÓN ESCOLAR
El 19 de febrero varios ocañenses se

acercaron a la capital hispalense para disputar
su famosa maratón internacional, quedando
todos con un buen sabor de boca ya que
lograron sus objetivos en cuanto a marcas. Así
tuvimos a Sergio Torres con 2h48', Daniel
Gallego con 2h59', David Gutiérrez con 3h09',
Sergio Martínez con 3h13' y Óscar Gómez-
Monedero con 3h14'. Además, el noblejano
Jacob Pinazo firmó una gran marca de 2h40'.
¡Felicidades a todos!

En cuanto a nuestros deportistas del
C.D. Pastor Poeta de Ocaña, este mes han
tenido los campeonatos provinciales y
regionales de campo a través. El 4 de febrero
fue el provincial en Toledo. Destacar la gran
carrera de Vega Magdaleno Bermúdez, atleta
de Yepes, que, en un apretado final, ha logrado
ser tercera y medalla de bronce en sub12
femenino, así como los sub10 masculinos que
han sido terceros por equipos por tan solo 5
puntos. 

Además, gran carrera de todos los
demás que pasamos a detallar: sub18 fem.:
Letizia Guerra 24ª e Irene García tuvo que
abandonar a media carrera; sub18 masc.:
Sevgin Luis Novais 15º, sub16 masc.: Hernán
Chicharro 24º y Mohsin Ghailan 26º; sub14
fem.: Minerva Lao 14ª, Jacqueline 19ª y
Cristina Sánchez 42ª, sub14 masc.: Ahmed
Eddaorui 14º, Nicolás Álvarez 25º, Youssef
Faraji 28º y Manuel Antonio Castro 29º, siendo
quintos por equipos con 96 puntos; sub12
fem.: Vega Magdaleno 3ª, Daniela Larisa
Majeri 20ª, Carla Alonso 26ª, Julia García
Guzmán 40ª, Chaimae Eddaouri 43ª y Lledó
Prado 44ª, siendo cuartas por equipos con 89
puntos; sub12 masc.: Rayan El Massoudi 21º,

Javier Portela 24º, Youssef El Ghouzlani 25º,
Sevtin Gabriel Novais 26º y Aitor Núñez 41º,
siendo cuartos por equipos con 96 puntos;
sub10 fem.: Flora Chioma Duruji 21ª, Amina
Achari 32ª, Meryem Simmad 44ª y Khadija
Ghailan 45ª, siendo quintas con 142 puntos;
sub10 masc.: Sergio Portela 10º, Ángel
Magdaleno 14º, Hernán Lao 26º, Achraf Faraji
30º, Rubén Echeverry 31º, Sami Eddaorui 37º,
Yorel Ontalba 41º y Yahya Simmad 42º, siendo
TERCEROS por equipos con 80 puntos; sub8
fem.: Julia García Ruiz 4ª; y sub8 masd.:
Manuel Sáez 5º y Lucas Echeverry 9º.
Además, Sofía Gregorio logró quedar primera
y campeona en sub18 femenina
representando al C.A. Torrijos.

Tres semanas después tuvimos el
regional escolar en Quintanar de la Orden
(solo fue regional en sub14, sub16, sub18 y
veteranos). Vega Magdaleno volvió a realizar
una gran carrera al ser segunda en esta
carrera a tan solo un segundo de la victoria
final. Otros resultados: Los resultados de los
demás: sub18 masc.: Sevgin Luis Novais 45º;
sub16 fem.: Estela García 64ª; sub14 masc.:
Ahmed Eddaouri 39º; sub14 fem.: Minerva Lao
34ª y Jacqueline Ontalba 40ª; sub12 masc.:
Javier Portela 20º, Héctor Marín 23º, Youssef
El Ghouzlani 25º y Luis Sáez 26º; sub12 fem.:
Vega Magdaleno 2ª y Lledó Prado 20ª; sub10
masc.: Ángel Magdaleno 11º,  Yahya Simmad
19º y Sami Eddaouri 20º; y sub10 fem.: Flora
Chioma Durji 15ª, Khadija Ghailan 20ª y María
José Arias 21ª. Además, Sofía Gregorio se ha
proclamado subcampeona regional sub18
(C.A. Torrijos). En veteranos, muy buena

actuación de Juan Cristóbal Tejero al quedar
10º M40. ¡Enhorabuena!

Otras noticias: Erika Ontalba quedó 2ª
en el regional de clubes con el C.A. Toledo,
ganando el concurso de salto de altura con
fenomenal marca de 1,52m; por otra parte, el
C.D. Pastor Poeta está disputando el provincial
escolar de orientación en el que momento las
chicas infantiles, a falta de dos jornadas, van
primeras con Henar Prado 4ª, Jacqueline
Ontalba 6ª, Inés Trullen 6ª, Yasmine El
Massoudi 10ª y Marian Azhari 12ª. En alevines:
Lledó Prado 16ª y Gabrielle Lahuerta 29ª,
Héctor Marín 16º, Enrique Ramírez 17º, Luis
Sáez 37º, Leonardo Bodea 40º, Nayel
Martínez 49º, Marcos Romero 50º, Mustafa El
Adel 53º, Pablo Ramírez 55º, Sergio D.
Weszer 57º, Yahya Agoual 59º, Jerónimo
Sánchez 66º, Ayoub Boulhia 68º y Rafael M.
Lungu 72º. Alexander Muñoz va 27º infantil. En
cadetes: Jesús Monroy 3º, Antonio Esquinas
Castilla 5º, Daniel Ramírez 8º y Álvaro
Malxipica 9º. En juveniles Erika Ontalba
marcha tercer.

¡Ánimo y a rematar el provincial de
orientación escolar!

A.S.M.

DEPORTES
ATLETISMO
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EPICONDILITIS
La epicondilitis es el dolor que

aparece en la parte más lateral del codo,  tanto
por arriba como por debajo de la articulación.
Este dolor puede sentirse en la inserción
tendinosa de todos los músculos que terminan
en esa zona, así como en el propio hueso
donde dichos tendones se insertan, pudiendo
bajar el dolor a lo largo del antebrazo, la
muñeca o el dorso de la mano. Es un dolor que
habitualmente disminuye con el reposo y que
aparece de forma progresiva, siendo más
intenso cuando se hace fuerza con la mano,
sobre todo al cerrarla o al girar la muñeca con
un peso cogido.

La causa más habitual es la repetición
de movimientos de los codos y las manos
contra resistencias o pesos, ya sea en una
actividad laboral o en actividades deportivas.
Es más habitual en varones, más aún entre los
40 y los 55 años, y generalmente en aquellas
personas cuyos trabajos implican esos
movimientos repetitivos de codo o manos que
comentábamos, como por ejemplo operarios
industriales, mecánicos, electricistas,
panaderos, etc…

¿Cómo puede ayudarme la
fisioterapia? En primer lugar, a la hora de llegar

a nuestra consulta, haremos una serie de test
de movilidad, fuerza y sensibilidad para valorar
qué músculo o músculos son los que están
causando el problema, así como también
descartar que el problema pueda tener origen
en los nervios de la zona o por ejemplo en la
región del hombro. Además, podemos
ayudarnos de la imagen de una ecografía para
valorar si además existe inflamación en alguna
de las estructuras de la zona.

En cuanto al tratamiento, si el origen
del problema es músculo-tendinoso, en primer
lugar intentaremos normalizar el exceso de
tono, rigidez y posible inflamación que nos
podemos encontrar para reducir el dolor y
mejorar el movimiento del paciente. Para ello
podemos utilizar técnicas como el masaje, la
punción seca, la electroterapia, la termoterapia
y las movilizaciones articulares. En una
segunda fase, cuando el dolor haya
disminuido, introduciremos en el tratamiento
una serie de ejercicios que buscarán el
reequilibrio y reacondicionamiento de las
estructuras de la zona, como fortalecer los
tendones que puedan estar deteriorados o
estabilizar alguna articulación que sea
inestable.

JAVIER VILLANUEVA SÁNCHEZ-BEATO

FISIOTERAPIA
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AUMENTAN CASOS DE SARNA EN ESPAÑA
La Sarna en España ha crecido en los

últimos años tras más de un década de descenso.
¿Qué es la sarna? ¿A qué se debe este aumento
de casos que afecta principalmente a niños y
bebés? ¿Cómo se propaga? Y, lo más importante,
¿cómo se cura y se previene su propagación? La
sarna es una infestación de la piel, que provoca
sarpullido con picazón intensa. Los responsables
son unos pequeños ácaros, que no se ven a
simple vista, llamados Sarcoptes scabiei. Este
parásito necesita penetrar en la piel de un
huésped humano o animal para desarrollar su
ciclo de vida que comienza cuando se aparean los
adultos en la superficie de la piel. Este
apareamiento se produce una sola vez y deja a la
hembra fértil de por vida. Las hembras
fecundadas inician la construcción de "túneles"
(responsables del fuerte picor, característico de la
enfermedad, que aparece alrededor del tercer día)
donde van poniendo de dos a tres huevos por día
hasta su muerte en 1 o 2 meses. De los huevos
emergen las larvas que se transforman en ninfas.
Estas cavan túneles laterales para migrar a la
superficie. En unos 17 días las ninfas alcanzan el
estado adulto cerrando con ello el ciclo. 

A pesar de parecer una infestación poco
frecuente, según la Organización Mundial de la
Salud, la cifra de todas las personas que padecen

esta enfermedad alcanza los 200 millones, siendo
los países desarrollados los de menor incidencia.
Es una enfermedad altamente contagiosa. Basta
el contacto piel con piel para que el ácaro pase de
un cuerpo a otro y se asiente bajo la capa más
superficial de la epidermis. Es, en cambio, muy
poco probable que se propague a través de
prendas de vestir, ropa de cama o en las piscinas.

Seguramente, una de las preguntas que
puede estar abrumando ahora su pensamiento
es, ¿si es una infestación poco frecuente, a qué
es debido que hayan aumentando los casos  tras
más de una década de descenso? Pues bien, la
razón se achaca, una vez más, a las
consecuencias de la pandemia del Covid-19 y el
confinamiento, por ser una infestación que se
propaga con mayor facilidad y rapidez en
ambientes cerrados. De hecho, hay estudios que
avalan que el coronavirus multiplicó por 10 los
casos de sarna en España. La sarna afecta por
igual a hombres y mujeres, pero se ha
observado que los niños y niñas están más
expuestos. Esto se explica porque en las
escuelas infantiles y colegios se produce mayor
contacto físico, conviven muchos niños en
ambientes cerrados, circunstancias perfectas
para la transmisión de este comensal. 

Cabe resaltar también que se trata de
una enfermedad infradiagnosticada al
considerar que la sarna es una "enfermedad del
pasado", ya erradicada, por lo que es normal
que sus síntomas sean asociados con otras
enfermedades más comunes como la piel
atópica o los eccemas.

En cuanto a los síntomas, la sarna
causa una intensa picazón en la piel y puede
afectar a cualquier parte del cuerpo, pero es
más común en muñecas, codos, axilas,
genitales y dedos. Además aparecen
erupciones cutáneas, ampollas y costras. 

El diagnóstico se realiza mediante la
observación de la erupción cutánea y la
identificación de los ácaros en la piel o en una
muestra de piel tomada mediante raspado
cutáneo. 

Es importante tratarla tan pronto como
se diagnostica para evitar su propagación a
otras personas y, además, tomar medidas
preventivas, para evitar el contagio, como evitar
el contacto con personas infestadas y mantener
una buena higiene personal.   

Cabe mencionar que puede tener
consecuencias graves si no se trata
adecuadamente. Las complicaciones incluyen
infecciones secundarias de la piel, cicatrices y
daño a largo plazo en la piel.  Además, la
picazón intensa y persistente puede afectar la
calidad de vida de una persona y causar

problemas de sueño y estrés.
El tratamiento es muy eficaz y,

generalmente, es a base de lociones y cremas
de permetrina que matan el ácaro causante de
esta enfermedad. Estas lociones se deben
aplicar por toda la piel, desde el cuero cabelludo
hasta las plantas de los pies, haciendo máximo
hincapié en los pliegues de la piel y bajo las
uñas. Hay que dejar actuar la crema durante 8-
12 horas, por lo que es preferible su aplicación
por la noche. A los 7 días se debe repetir el
tratamiento. 

Las lesiones tardan en desaparecer,
alrededor, de un mes después del inicio del
tratamiento. En cambio, el picor no desaparece
por completo hasta unas 6 semanas después
por lo que, en ocasiones, el médico puede
prescribir alguna crema con corticoide para
aliviarlo. 

Es importante, por último, destacar que
para que el tratamiento sea eficaz y completo
hay que lavar las prendas de ropa, las toallas,
la ropa de cama y los pijamas en agua caliente
y, si se puede, secarlos a una temperatura de
60ºC o superior. Interesante es saber que si
cualquier prenda se mantiene lejos del cuerpo
durante al menos 72 horas, los ácaros morirán.
Mª JESÚS Gª CAÑADILLA - FARMACÉUTICA TITULAR

OMAIMA EL KARIM - FARMACÉUTICA ADJUNTA

EL RINCÓN DEL BOTICARIO
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Dado que el sitio no es muy bueno y de
fácil acceso, el Rey Don Carlos mandó que el
Convento se edificase debajo de la sierra en un
lugar llamado la Calera que es de la
Encomienda de la Iglesia de Ntra Sraª. de Tudía
que en su tiempo fue Vicaría teniendo bajo su
jurisdicción diez lugares  de los principales de
la Provincia estando el Vicario y éstos sujetos
al Prior de San Marcos de León que es el
Vicario Notario del Capítulo General. En el
Archivo de Uclés se dice en ulna escritura que
dicha Maestre deseoso de incrementar la Orden
hizo conventos en Ungría y en Lombardía. De
su permanencia al cargo del Maestrazgo hay
muchas dudas ya que parecen pocos esos
veinticuatro años, mas bien pudieran ser mas
de treinta y cuatro o treinta y cinco según
veremos. En el año 1243 en la Crónica del Rey
Don Fernando III el Santo va con el Infante Don
Alfonso a la guerra de Murcia  siendo Maestre
y lo mismo,  por una escritura del año siguiendo
de 1244 por la que el último día de Mayo el
Maestre da en Encomienda la Villa de
Paracuellos a Gil Gómez. También otra escritura

dice en el año 1277
que este Maestre con
consentimiento del
Capítulo General de
la Orden, dio  muchas
posesiones al
Monasterio de Santa
Eufemia. En el
espacio de estos
treinta y cuatro años
en todas las

escrituras y privilegios otorgados se menciona
su nombre. Por todo ello parece ser que fue
Maestre desde los veintisiete o veintiocho años
reinando los reyes Don Fernando III y llegando
hasta Don Alfonso X "El Sabio". Fue Maestre
(1242-1275)

El décimo quinto fue D. Gonzalo Ruiz
Girón a quien le mataron los moros entrando
con el Infante Don Sancho (hijo del Rey D.
Alfonso X el Sabio) a la vega de Granada el
año 1280. Su muerte fue muy señalada. Fue
Maestre (1275-1280)

El décimo sexto fue Don Pedro Muñiz
o Núñez a quien otros llaman Pedro Martínez.
Fue Maestre durante seis años llegando al fin
del reinado del Rey Don Alfonso X el Sabio.
Fue Maestre (1280-1286)

El décimo séptimo fue Gonzálo Pérez
Martel, que lo fue poco tiempo al principio del
Rey Don Sancho IV "el Bravo". Fue Maestre
(1286)

El décimo octavo fue Don Pedro
Fernández Mata,  también en el tiempo del Rey

Don Sancho IV "el
Bravo" ocupando el
Maestrazgo poco
tiempo. Fue Maestre
(1286-1293)

El décimo
noveno fue Don Juan
Osores. El año 1294
mientras ocupaba su
Maestrazgo, el Papa
Celestino revocó la

facultad que el Papa Nicolás había dado a los de
Portugal para hacer Maestres y lo mismo
mandó el Papa Bonifacio VIII el año 1295.
Ocupó mucho tiempo el Maestrazgo,
comenzándose hacer mención de él en privilegios
y escrituras desde principios de  1294 y dura
hasta el 1310, o sea  16 años. Comenzó siendo

Maestre en tiempos
del Rey Don Sancho el
Bravo alcanzando su
maestrazgo en
tiempos del Rey Don
Fernando IV llamado
el "Emplazado".
(1293-1311)

El vigésimo
fue Don Diego Muñiz
al que algunos

llamaban Diego Núñez, nombrado en escrituras
y privilegios el año 1316 que es el cuarto año
del Rey Don Alfonso XI. (1311-1318)

El vigésimo primero fue Don Garci
Fernández que lo fue muchos años, llegando a
ser tan viejo que renunció al Maestrazgo por no
poder servirlo bien. Su  ocupación fue al
principio del año 1324 que viene a ser el décimo
quinto año del Rey Don Alfonso XI según se
desprende de su Crónica en los capítulo 51 y
53. (1318-1327)

El vigésimo
segundo fue Don
Vasco Rodríguez
Coronado a quien
algunos llamaban de
Cornago, aunque su
verdadero nombre es
Coronado. Fue
elegido Maestre en
Mérida cuando Don
Garci Fernández dejó

el Maestrazgo, siéndolo trece años, muriendo el
año de 1337 como se desprende de la Crónica
del Rey Don Alfonso XI. (1327-1338)

El vigésimo tercero fue Don Vasco
López, sobrino del anterior, Maestre según se
desprende del capítulo 192 de la Crónica del Rey
Don Alfonso XI, y en donde también se dice
como fue depuesto huyendo a Portugal. También
se dice en el capítulo 195 de dicha crónica las
causas por la que fue depuesto. (1338)

El vigésimo cuarto fue Don Alfonso
Méndez  o Melendez de Guzmán, hermano de
Doña Leonor Guzmán, madre de los muchos
hijos que tuvo el Rey Don Alfonso XI. Murió este
Maestre sobre Algeciras en tiempos del mismo
Rey el año de 1342 siendo Maestre unos cuatro
o cinco años. (1338-1342)

El vigésimo quinto fue Don Fadrique
Alonso de Castilla, hijo del Rey Don Alfonso y
de Doña Leonor de Guzmán, sobrino de Don

Alfonso Méndez y
hermano de los reyes
Don Pedro I y Don
Enrique. Fue elegido
Maestre a la edad de
diez años y el Papa le
dispensó por la poca
edad y por la
bastardía de su linaje
como se dice en el
capítulo 276 de la

Crónica del Rey Don Alfonso (su padre). Fue
Maestre 16 años como se desprende del año en
que le mató el rey Don Pedro I (su hermano) en
Sevilla que fue el año 1358. (1342-1358).

FERMÍN GASCÓ PEDRAZA

Alfonso X

Sancho IV

MAESTRES DE LA ORDEN DE SANTIAGO (II)

Fernando IV

Alfonso XI

Pedro I
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ÚLTIMA PÁGINA
HORIZONTALES
1: Certificación oficial de un hecho. Que no está sujeta. 2: Tostar. Remes
hacia atrás. 3: Sujetar algo con cuerdas o cadenas. Actúe con osadía. 
4: Imán. Punto cardinal por donde se oculta el Sol. 5: Cuerpo geométrico de
veinte caras. Mil. 6: Tribunal Supremo. Vender armamento. Primera nota
musical. 7: Catorce en representación hexadecimal. Debemos dinero. 8: Caí
nuevamente enfermo. Herramienta. 9: Horneo. Estaríais. 10: Extraño. Nativa.
11: Horneaste. Se atreven.
VERTICALES
1: Amarra. Repetirá, reiterará. 2: Historietas. Las de ahí. 3: Parte de un
camino. Enferma la planta. 4: Asolada. Símbolo químico del osmio. 
5: Compondréis. Símbolo de la tonelada. 6: Abreviatura de señora. Ave
parecida al avestruz, de plumaje ralo, grisáceo o amarillento, que vive en
zonas de llanura. Nombre de consonante. 7: Vigesimosegunda letra del
abecedario español. Acción de rodar. 8: Dominio de Internet de Ecuador.
Errante. 9: Complicado. Maulláis. 10: Examen. Afligida u ofendida. 
11: Limpiemos, adecentemos. Apócope de santo.

(La solución está publicada en otra página de esta revista)

DÑA. MARÍA DE LOS ÁNGELES VERDUGO

Mariana Pineda, 6 - Tfno. 925 120 124
ddííaass 2222 aa 2288  

URGENCIAS: 659 475 912

FARMACIA HNOS. MADERO

Comandante Lence, 7 - Tfno. 925 130 864
ddííaass 88 aa 1144

URGENCIAS: 601 984 112

DÑA. Mª JESÚS GARCÍA CAÑADILLA

Calle Mayor, 15 - Tfno. 925 156 093
ddííaass 11 aa 77 yy 2299 aa 3311
URGENCIAS: 659 403 147

DÑA. RUTH Gª DE LA ROSA Gª DEL PINO
Avda. del Parque, 4 - Tfno. 925 120 944

ddííaass 1155 aall 2211  
GUARDIAS PRESENCIALES

URGENCIAS: 667 389 081

FA R M A C I A S  D E  G U A R D I A  M A R Z O  2 0 2 3

LÓPEZ, LÓPEZ & CIA.

ROGAMOS CONFIRMEN LOS TELÉFONOS DE URGENCIA, SITUADOS EN LA PUERTA DE CADA UNA DE LAS FARMACIAS DE GUARDIA

E L  C R U C I P E R F I L



IMPRENTA RUBIALES, S.L. - Depósito Legal TO-102-2005 - ISSN 1699-0099 - Derechos Reservados


